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граждан считают, что предложения президента Влади-
мира Путина по изменению пенсионной реформы никак 
не меняют ее параметры. Об этом свидетельствуют 
данные социологического опроса «Левада-центра».ЦИФРА НЕДЕЛИ

40%

Несогласных с увели-
чением возраста выхода 
на пенсию в нашем об-
ществе десятки миллио-
нов. Но это не помешало 
«Единой России» быстро 
одобрить документ, ко-
торый эксперты назы-
вают взрывоопасным 
для страны. Его слабо-
сти и недостатки видят 
сами авторы. Именно 
поэтому официальные 
СМИ старательно за-
малчивают острую ре-
акцию общественности, 
публичные возражения 
уважаемых людей, со-
держательные дискус-
сии о реформе.

После второго чтения 
проекта в Госдуме вице-
премьер Татьяна Голико-
ва и руководитель фрак-
ции ЕР Сергей Неверов 
радостно заявили, что 
президентские поправки 
все партии поддержали 
единогласно, не потру-
дившись сообщить, что 
документ в целом был 
принят только голосами 
единороссов. Хитрость в 
том, что поправки пре-
зидента чуть улучшали 
законопроект, и прого-
лосовать против них для 
«системных оппозицио-
неров» из КПРФ, ЛДПР 
и СР оказалось слабО. И 
эту их ограниченную ло-
яльность федеральные 
телеканалы выдали за 
полное согласие со всей 
реформой. Никто, мол, 
уже не возражает!

Хотя все наоборот. 
Это подтвердило про-
тестное голосование во 
втором туре губерна-
торских выборов, где 
большинство граждан 
отказались поддержать 
выдвиженцев ЕР. Об 
этом свидетельствуют 
социологические ис-
следования, где против 
реформы более 80% на-
селения. Подтверждает 
и падение рейтинга фе-
деральных властей.

Власти так и не су-
мели объяснить, какую 
пользу она принесет лю-
дям. В чем эта польза? 
А вот ущерб очевиден: 
отсроченный на пять 
лет выход на пенсию от-

нимает у «предпенсио-
неров» около миллиона 
рублей. Такая прибавка 
хоть немного улучшала 
бы жизнь работающих 
пенсионеров. Теперь 
прибавки не будет, и это 
тяжелая обида. Ее не 
остудят никакие «пода-
рочные бантики» вроде 
поправки в УК об ответ-
ственности за необосно-
ванный отказ в приеме 
на работу или увольне-
ние людей предпенсион-
ного возраста: граждане 
понимают, что работо-
датель найдет массу за-
конных оснований в лю-
бое время уволить кого 
вздумается.

Активисты движения 
«Суть времени» Сергея 
Кургиняна накануне 
голосования в Госдуме 
принесли в администра-
цию президента более 
миллиона подписей 
против реформы. Ее 
назвали «угрозой суще-
ствованию России и гру-
бейшим нарушением со-
циальных обязательств 
государства», призвали 
президента вернуться к 
принципам социального 
государства, предъявить 
народу новую социаль-
но-консервативную 
стратегию и сформиро-
вать правительство на-
родного доверия.

Уточним: под этим 
подписались 1 041 639 
человек, указав свои 
полные личные данные, 
включая год рождения, 
адрес и телефон. То есть 
люди уже пошли в от-
крытую, но их требова-
ния власти тоже проиг-
норировали...

Эксперты считают, 
что столь демонстра-
тивное пренебрежение 
мнением большинства 
грозит глубоким отчуж-
дением граждан от госу-
дарства. И когда этому 
государству потребуется 
мобилизовать людей на 
борьбу с внешними или 
внутренними вызовами 
- санкции, падение эконо-
мики и т. п., - народ может 
уже не откликнуться.

А что ему защищать?!
Алексей Воробьев

ДЛЯ НАРОДА 
БЕЗ НАРОДА

Госдума приняла закон 
о пенсионной реформе, 
затратив на это чуть 
больше трех месяцев. Хотя 
гораздо менее спорные 
законопроекты лежат в 
сейфах годами по причине 
несогласия с ними какого-
либо ведомства, организации 
или социальной группы.

К примеру, семья, про-
живающая в Турухан-
ской технологической 
зоне в Красноярском 
крае, будет платить в 56 
раз больше - 13 тысяч ру-
блей вместо 230 рублей! 
А семья в Ямальском 
районе ЯНАО должна 
будет выложить в месяц 
две с лишним тысячи 
вместо прежних 63 цел-
ковых. И подобные но-
вации веером пошли по 
регионам. С какого, пар-
дон, бодуна?! Может, му-
сор с отечественных по-
моек решили отправлять 
на Луну и себестоимость 
стала космической?!

Даже депутаты воз-
мутились. «Как образо-
вывались эти тарифы? 
Откуда они взялись? 
Загадка!» - заявил пред-
седатель упомянутого 
комитета Владимир Бур-
матов.

Кто и как устанавли-
вает тарифы на вывоз 
мусора, вроде бы из-
вестно. В утвержденных 
правительством Пра-
вилах регулирования 
тарифов в сфере обра-
щения с твердыми ком-
мунальными отходами 
сказано: «Тарифы уста-
навливаются органом 
исполнительной власти 
субъекта РФ в области 
государственного ре-
гулирования тарифов 
либо в случае передачи 
соответствующих пол-
номочий законом субъ-
екта РФ органом мест-
ного самоуправления...»

Как будто отвечает 
региональная или муни-
ципальная власть. Одна-
ко в документе имеются 
десятки исключений и 
оговорок, предоставля-
ющих региональным 
операторам коммуналь-

ных отходов, которые 
с 1 января будут зани-
маться в стране выво-
зом мусора, кучу льгот и 
преференций, вплоть до 
учета «величины необ-
ходимой валовой выруч-
ки регулируемой орга-
низации», то есть уровня 
прибылей мусорщиков. 
Не дай бог их обделить! 
Похоже, писали пра-
вила сами мусорщики, 
оговорив десятки обо-
снований роста тарифа, 
которые нетрудно «на-
рисовать», но практиче-
ски невозможно прове-
рить.

Помнится, еще в 
2010 году депутаты 
Госдумы намеревались 

проконтролировать та-
рифы ЖКХ, которые 
регулярно растут зна-
чительно выше инфля-
ции. Ничего не вышло! 
Даже близко к расче-
там парламентариев не 
пустили, что само по 
себе свидетельствует о 
наличии в стране хоро-
шо организованного и 
законспирированного 
клана «коммунальщи-
ков», который «крутит» 
в сфере ЖКХ триллио-
ны рублей.

У этих бойких ребят 
рычаги воздействия на 
власть и на общество 
покруче, чем у любых 
системных лоббистов. 
Представим послед-
ствия отключения в лю-
бом городе на пару дней 
канализации или на не-
делю - вывоза мусора. 
Страшно?! Вот они и 
попытались сыграть 
«на повышение», бросив 
вызов гражданам и вла-
стям всех уровней.

И у этих властей те-
перь есть повод дока-
зать, что они способны 
справиться с коммуналь-
ным шантажом. Или не 
способны.

Павел Максимов

Депутатов Госдумы трудно удивить. Но случилось. 
В Комитете ГД по экологии и охране окружающей 

среды провели мониторинг региональных тарифов 
на вывоз твердых коммунальных отходов и чуть не 

потеряли дар речи. Кое-где в провинции плата за это 
с 1 января вырастет в десятки раз!

Мусорный шантаж

На совещании у ви-
це-премьера Дмитрия 
Козака решено выдать 
в 2019 году из бюджета 
220 млрд рублей суб-
сидий господам нефтя-
никам. То есть не они 
стране, а мы из своих 
налогов будем помогать 
скромным нефтяным 
баронам! Чтобы они 
сдерживали цены на 
топливо на внутреннем 
рынке, которые взлете-
ли из-за высоких цен на 
рынках мировых. Увы, 
бизнес по-российски 
устроен столь странно 
и хитро, что по гражда-
нам могут ударить даже 
хорошие новости из-за 
бугра.

В начале 2018-го 
молебны в кабинетах 
правительства были 
услышаны, и нефть по-
шла вверх на мировых 
рынках. Соответствен-
но поперла в гору экс-
портная выручка наших 
топливных компаний, 
стали затыкаться дыры 

в бюджете, а его доходы 
потихоньку начали об-
гонять расходы. Ура!

Однако весной резко 
стали расти внутренние 
цены на бензин и диз-
топливо. Чиновники к 
нефтяникам: «Что за 
дела?!» А те в непонят-
ках: «Зачем нам прода-
вать бензин и солярку 
дома, когда за границей 
получим гораздо боль-
ше?» Действительно, в 
какой-то момент вну-
тренние цены за тонну 
топлива оказались на 
6-8 тысяч рублей ниже 
экспортных, и бизнес-
мены решили подзара-
ботать за счет сограж-
дан. Мы, мол, могли бы 
все топливо гнать за 
рубеж, но коль уж про-
даем и в России, то нуж-
но компенсировать. И 
начали задирать...

Власти напряглись, 
поскольку цена топли-
ва входит в себестои-
мость всех товаров и 
разгоняет инфляцию. 

Президент устроил 
публичную выволоч-
ку министрам в ходе 
прямой линии: «То, что 
происходит, недопусти-
мо. Это результат не-
точного, мягко говоря, 
регулирования, которое 
было введено в послед-
нее время в сфере энер-
гетики».

Министры стукнули 
кулаком по столу, слег-
ка напугав нефтяников 
и приглушив их аппе-
титы угрозами поднять 
акцизы или экспортные 
пошлины. Хотя эти ме-
ханизмы лишь умень-
шают выручку экспор-
теров в пользу казны, 
но неэффективны про-
тив роста внутренних 
цен. В августе нефть 
в российской валюте 
подорожала на 15% 
(чему способствовало 
и поддержанное прави-
тельством удешевле-
ние рубля), в бюджет 
потекли дополнитель-
ные деньги. А цены на 

российских заправках 
стали ползти вверх чуть 
медленнее.

Но, по К. Марксу, 
капиталист удавится 
ради прибыли. Нефтя-
ные компании чуть не 
на коленях упрашива-
ли власти о поддержке. 
В ходе переговоров с 
Минфином и возникла 
идея субсидий в разме-
ре 220 млрд рублей с 
2019 года. То есть бюд-
жетными средствами 
реально беднеющего 
населения страны вла-
сти поддержат сытый и 
вальяжный бизнес. Но 
не лучше ли было бы в 
самой жесткой форме 
напомнить владельцам 
нефтянки, что нажива-
ются они на эксплуата-
ции недр, которые по 
определению общена-
родная собственность?! 
А если кого не устраи-
вает уровень прибылей, 
пусть откажутся в поль-
зу народа.

Лаврентий Павлов

О бедной нефтянке 
замолвите слово

Громче всех в России кричат, что 
нет денег, те, у кого денег куры не 
клюют. И самые обездоленные 
среди них, конечно же, хозяева 
нефтяных компаний. Такое мнение, 
похоже, бытует в правительстве.
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- Алексей Кудрин предупре-
дил, что средств в Фонде на-
ционального благосостояния 
хватит максимум на один 
кризис. Какая у нас перспек-
тива?

- Перспективы у России 
нерадужные. Все идет к тому, 
что наша страна будет по-
степенно изолироваться от 
внешнего мира. Второй пакет 
санкций по «делу Скрипалей», 
который может запретить 
почти всю взаимную торгов-
лю между Россией и США, 
будет первым действительно 
серьезным шагом в этом на-
правлении. Несмотря на заве-
рения чиновников в том, что 
все хорошо, в Кремле понима-
ют, к чему все идет. Поэтому 
сейчас проводится масштаб-
ная подготовка отечествен-
ной финансовой системы к 
изоляции. Поэтому все не-
фтегазовые сверхдоходы идут 
на пополнение Фонда нацио-
нального благосостояния. По-
этому повышаются налоги и 
пенсионный возраст. Власти 
готовятся к тому, что прежних 
обильных поступлений в кон-
солидированный бюджет в 
скором времени не будет.

Удивляет только то, что 
правительство сейчас занято 
исключительно «подстила-
нием соломы» на место пред-
полагаемого падения, но не 
делает совершенно ничего 
для того, чтобы избежать са-
мого падения. Да и «солому 
эту» отбирает у людей, вме-
сто того чтобы взять ее из 
«ближайшего стога». Есть у 
нас множество источников 
пополнения бюджета, не за-
вязанных на населении, на-
пример пересмотр правил 
госзакупок, на которые ухо-
дит более 30 трлн рублей в 
год, и до 20% из этих средств 
просто уходит на ветер.

- Как вы считаете, сейчас 
нужно в резерв деньги от-
кладывать?

- Это зависит от того, с ка-
кой точки зрения смотреть. С 
точки зрения простого чело-
века, не бывает такого вре-
мени, когда не нужно откла-
дывать. Откладывать нужно 
всегда, а сейчас особенно. 
Нет никаких предпосылок к 
тому, что в скором времени 
все наладится, доходы начнут 
стремительно расти, а госу-
дарство позаботится о мало-

имущих людях. Нет, каждый 
должен рассчитывать только 
на себя и свои собственные 
сбережения.

А вот с точки зрения госу-
дарства все несколько иначе. 
Маниакальное стремление 
делать накопления ведет к 
остановке развития промыш-
ленности. Накопительная 
модель экономики приводит 
к неизбежности очередной 
волны кризиса и повышает 
уязвимость нашей эконо-
мики от внешних факторов. 
Экономика может быть ста-
бильной только с развитой 
обрабатывающей промыш-
ленностью. Но она не может 
развиваться в условиях, когда 
деньги идут в кубышку. И го-
сударственные инфраструк-
турные мегапроекты здесь 
не большие помощники: они 
предусматривают привлече-
ние частного капитала, вот 
только желающих инвести-
ровать в Россию сейчас нет.

- Нынче много говорят, 
что всем нужно уходить 
от доллара. Хватит США 
кормить, и вообще они за-
знались. Надо?

- Государство вынуждено 
уходить от доллара, но не из-
за собственных принципов. В 
следующем пакете санкций 
очень высока вероятность по-
явления запретов на долларо-
вые операции для российских 

госбанков, которые факти-
чески контролируют банков-
ский сектор, которые ведут 
крупнейшие российские гос-
компании. Переход на юань 
или евро неизбежен. А вот 
для населения доллары очень 
даже привлекательны: они 
всегда будут в цене. В случае 
новых антироссийских санк-
ций, которые могут запретить 
российским госбанкам опе-
рации в долларах, их можно 
будет обменять на рубли и в 
коммерческих банках.

- Какова сейчас насто-
ящая цена доллару? Одни 
эксперты предрекают его 
рост даже до 100 рублей. 
Другие уверены: рубль возь-
мет реванш. Кто прав?

- Никаких объективных 
предпосылок для укрепле-
ния рубля нет. Так же, как 
нет сейчас и какой-то опре-
деленной настоящей цены. 
Настоящая цена была, когда 
рубль был привязан к неф-

ти. Сейчас стоимость 
рубля - это чистая 
политика.

Ясно только 
одно: укреплять-

ся рубль не бу-
дет. Во-первых, 
усиливающи-
еся санкции и 
полное отсут-
ствие доверия к 
отечественной 

экономике со 
стороны инвесторов давит 
на рубль. Во-вторых, Мин-
фин ни в коем случае не со-
бирается отменять бюджет-
ное правило и нефтегазовые 
сверхдоходы направляет на 
покупку валюты. В-третьих, 
правительству нужен деше-
вый рубль. Он позволяет 
удовлетворять потребности 
нефтяников в постоянно ра-
стущих прибылях. Пускай 
это вредит экономике, но 
у них очень мощные рыча-
ги влияния - цена на бензин. 
Вот сейчас рассматривается 
вопрос о выделении нефтя-
никам дополнительных мил-
лиардов, для того чтобы они 
не повышали цены на бензин. 
Да, это откровенный шан-
таж, но он работает.

Потому не советую хра-
нить сбережения в рублях: 
совершайте крупные покуп-
ки, особенно если давно пла-
нировали, поезжайте куда-
нибудь отдыхать, покупайте 
валюту, драгметаллы, про-
изведения искусства. Самое 
главное - не храните!

Андрей Князев

Что ждет рубль в ближайшем будущем, стоит ли на-
селению доверять ему, в какой валюте лучше хранить 
сбережения? Своим мнением поделился директор 
Института актуальной экономики Никита Исаев.

Произошло это на 
заседании совместной 
рабочей группы верх-
ней и нижней палат 
парламента, которая 
должна, согласно указу 
президента, законода-
тельно закрепить по-
рядок ответственности 
сенаторов и депутатов 
за нарушения анти-
коррупционного зако-
нодательства. «Ответ-
ственности сегодня 
фактически нет», - зая-
вил на заседании рабо-
чей группы начальник 
департамента Управ-
ления Президента РФ 
по вопросам противо-
действия коррупции 
Евгений Кузьмин.

Поправки в закон 
«О статусе члена Со-
вета Федерации и Госу-
дарственной думы Фе-
дерального Собрания 
РФ», разработанные в 
администрации прези-
дента, призваны этот 

пробел восполнить. В 
частности, предлагает-
ся снимать парламен-
тариев с руководящих 
должностей в обеих 
палатах, а также до-
срочно прекращать 
их полномочия за си-
стематическое (более 
двух раз в течение ка-
лендарного года) на-
рушение антикорруп-
ционных требований, 
содержащихся в части 
2.2 статьи 6 указанного 
закона.

Выяснилось, что 
ужесточать нормы за-
кона о своем статусе 
парламентарии кате-
горически не желают. 
Вместо действительно 
жестких мер - увольне-
ния коррупционеров с 
руководящих постов и 
лишения их мандатов 
- парламентарии пред-
лагают расширить 
полномочия комиссий 
палат по проверке до-

стоверности сведений 
о доходах и расходах, 
«предотвращению и 
урегулированию кон-
фликта интересов», то 
есть, по сути, сохраняя 
нынешний статус-кво, 
который в админи-
страции президента 
называют «фактиче-
ским отсутствием от-
ветственности».

Как же расценивать 
«аттракцион парла-
ментского непослуша-
ния»? Мы привыкли 
к тому, что парламент 
послушно облекает в 
форму законов все по-
чины Кремля. Полу-
чается, что парламен-
тарии, всегда и во всем 
солидарные с Крем-
лем, не встают перед 
ним во фрунт только 
тогда, когда затрагива-
ются их личные инте-
ресы.

Георгий 
Палашевский

ПАРЛАМЕНТАРИИ 
ПОСПОРИЛИ 
С КРЕМЛЕМ

На прошлой неделе члены Совета Федерации и депутаты Госдумы, 
что называется, показали норов - отклонили поправки администра-

ции президента к закону, определяющему их статус.
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Москвичи не переста-
ют удивляться тому, 

как часто открываются 
новые станции метро. 
А планов у столичных 

властей еще боль-
ше. «МН» попытался 

разобраться, как будет 
выглядеть подземка в 
ближайшем будущем.

Будущее для столичных 
строителей - это ближай-
шие 2 года. Известно, что 
в прошлом октябре мэрия 
приняла Адресную инве-
стиционную программу до 
2020 года. В этом документе 
подробно описан не только 
план строительства на этот 
срок, но и точный бюджет 
для каждого объекта. А это 
значит, что долгостроев в 
столице не будет.

На строительство пра-
вительство планирует по-
тратить 2 трлн рублей. Две 
трети из них - около 1,43 
трлн - будут направлены 
на развитие транспортной 
сети, и в первую очередь на 
возведение новых станций 
метрополитена.

На подземку выделят 
760 млрд, так что же будет 
сделано на эти деньги и к 
каким нововведениям гото-
виться москвичам?

В метро появится 
еще одно кольцо

Большая кольцевая линия 
(БКЛ) - это 31 станция, ко-
торые отдалены от старой 
Кольцевой примерно на 10 
километров. Разговоры о 
том, что строительство вто-
рого кольца жизненно необ-
ходимо для мегаполиса, хо-
дили еще с середины 80-х. Но 
никто из прежних градона-
чальников так и не решился 
на этот грандиозный проект. 
Реальные работы начались 
только в 2011 году, когда к 
руководству городом при-
шла команда Собянина. В то 
время о БКЛ говорили мало 
- похоже, сами чиновники не 
до конца верили, что эту гро-
мадину можно осилить. Толь-
ко после того, как в нынеш-
нем феврале торжественно 
были введены в строй 5 ее 
станций - «Деловой центр», 
«Шелепиха», «Хорошев-
ская», «ЦСКА», «Петров-
ский парк», - стало понятно: 
эта затея действительно 
осуществима. Мэр столицы 
Сергей Собянин тогда прямо 
сказал, что Большая кольце-
вая линия - самый масштаб-
ный проект в истории метро-
строения не только в России, 
но и в мире. Длина нового 
кольца составит 69 км, в то 
время как главный конку-
рент - кольцо пекинского ме-
тро - растянулся всего лишь 
на 57 километров. Подзем-
ки остальных мегаполисов 

даже близко не могут при-
близиться к этому рекорду.

Разработчики уже сейчас 
думают о том, как будет раз-
виваться метро через много 
лет. В технические решения 
закладывается возможность 
создавать новые линии. Одна 
из них - Рублево-Архангель-
ская - протянется от станции 
«Улица Народного Опол-
чения», Коммунарская - от 
«Улицы Новаторов». Она 
появится только после 2020 
года и пока еще не очень по-
нятно, как будет выглядеть. 
У этой линии даже нет цве-
та. Но известно, что тянуть 
ее будут до города Троицка 
в Новой Москве и дальше до 
деревни Красная Пахра. Тог-
да мечта многих дачников 
ездить на свои огороды на 
метро станет явью.

Калининско-Солнцев-
скую линию власти хотят 
протянуть до аэропорта 
Внуково, как бы дублируя 
аэроэкспресс. В перспекти-
ве появятся линии в районы 
Восточное и Западное Би-
рюлево, а также в Щербин-
ку. Она пойдет от станции 
БКЛ «Кленовый бульвар», 
расположенной на юге Мо-
сквы в районе Нагатинский 
Затон. На севере Подмо-
сковья оранжевую ветку 
от станции «Медведково» 

могут продлить до Мытищ. 
«Такое решение уже приня-
то, но стройка осложняется 
из-за юридических момен-
тов согласования с властя-
ми Московской области», 
- рассказал глава департа-

мента строительства Ан-
дрей Бочкарев.

В 2019 году Сокольниче-
скую линию, которая сей-
час на юге заканчивается 
станцией «Саларьево», про-
ложат до деревни Столбо-

во. Одноименная станция 
разместится в поселке, где 
сегодня идет мощное строи-
тельство жилья. Раньше по-
говаривали, что сюда даже 
переселят несколько феде-
ральных министерств, но 
чиновники, похоже, от та-
кой перспективы отбились.

«Иволга» пройдет 
Москву насквозь

Большое кольцо станет 
отправной точкой для так 
называемых новых назем-
ных диаметров. Это еще 
один очень сложный, но при 
этом крайне необходимый 
мегапроект. Новое назем-
ное метро будет дублиро-
вать электрички ближнего 
Подмосковья.

Первая ветка диаметра 
протянется от Лобни Са-
веловского направления, 
пройдет через всю Москву 
и закончится в Одинцове. 
Вторую ветку проложат из 
Нахабина в Подольск. Эти 
направления хорошо связа-
ны с метро и МЦК: в общей 
сложности на них есть 25 
пересадок. Их планируют 
ввести в строй уже в конце 
2019 года.

Сейчас на направлении 
Лобня - Одинцово ходят 
всего семь поездов. После 
запуска диаметров их коли-
чество увеличится до 20 со-
ставов в утренний час пик и 
до 30 - в вечерний. При этом 
действующие пригородные 
поезда никто отменять не 
собирается.

После 2020 года диамет ров 
станет еще больше. Власти 
пообещали горожанам про-
ложить следующие маршру-
ты: Зеленоград - Раменское, 
Зеленоград - Подольск, На-
хабино - Железнодорожный, 
Пушкино (Королев) - Рамен-
ское, Одинцово - Железнодо-
рожный.

Уже известно, что по 
первому Московскому цен-
тральному диаметру будет 
курсировать городской 
электропоезд «Иволга», 
сделанный в Твери. Сегодня 
мэрия заявляет, что по уров-
ню технических решений, 
комфортабельности и эко-
номической эффективно-
сти «Иволга» соответствует 
лучшим зарубежным ана-
логам, а по отдельным па-
раметрам даже превосходит 
их. Еще пару лет ее хотели 
даже применять на МЦК, 
но в итоге все-таки победил 
электропоезд «Ласточка». 
Внешне «Иволга» похожа 
на «Ласточку» как родная 
сестра, только немного от-
личаются формы кабин и 
вагоны у нее соединены 
«гармошкой». А все осталь-
ное будет одинаковым - ро-
зетки для телефонов, ин-
тернет, единые билеты и 
удобная навигация. Оплату 
проезда на диаметральных 
маршрутах планируется 
организовать по примеру 
МЦК - пересадка из метро 
будет бесплатной.

Наталья Пуртова

НА ДАЧУ - НА     ЕТРО!
ПЛАН 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
НОВЫХ ЛИНИЙ 
МОСКОВСКОГО 
МЕТРОПОЛИТЕНА 
ДО 2023 ГОДА

МОСКОВСКИЕ ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ДИАМЕТРЫ

3

2
5

7

7

1

2

6

6
7

1
2
3
4
5

3

5

4

4

6
1

Одинцово - Лобня

Лобня
Зеленоград

Нахабино

Одинцово

Раменское

Подольск

Железнодорожный

Пушкино/ Королев

Бунинская аллея
Столбово

Коммунарка
2023

Внуково

Рассказовка

Бульвар Дмитрия Донского

Зябликово

Алма-Атинская

Котельники

Некрасовка

Новокосино

Щелковская
Бульвар Рокоссовского

Медведково

Алтуфьево

Кольцевая линия метро
МЦК

ТПК

МКАД

Нахабино - Подольск

Зеленоград - Раменское

Зеленоград - Подольск

Нахабино - Железнодорожный

Пушкино - Раменское

Одинцово - Железнодорожный

Петровско-
Разумовская

Речной вокзал

Планерная
Пятницкое шоссе

Филатов Луг 
2019

Мичуринский проспект 
2020

Аминьевское шоссе 
2020

Давыдково 2022

Можайская 2022

Терехово 2020

Нижние Мневники 2020

Ховрино
Дмитровское шоссе 2020

Улица 800-летия Москвы 2020

Селигерская
Верхние Лихоборы

Окружная

Стахановская 2018
Окская улица 2018

Юго-Восточная 2019

Косино 2019

Улица 
Дмитриевского 
2018

Лухмановская 
2018

Беломорская 2019

Улица Народного 
Ополчения 2020

Нижняя 
Масловка 
2018

Шереметьевская 
2019

Ржевская 2022
Стромынка 2021

Рубцовская 2021
Лефортово 2019

Авиамоторная 2019
Нижегородская 
улица 2022

Текстильщики 2020

Печатники 2023
Нагатинский Затон 2023

Кленовый бульвар 2023

Воронцовская 2019

Зюзино 2019

Прокшино
2019

Ольховая
2019

Пыхтино

Мамыри
2023

Улица 
Генерала 
Тюленева

Улица 
Строителей

Улица 
Новаторов

Проспект Вернадского 
2019

Академическая

Саларьево

Битцевский парк
2023

Славянский мир 
2023



5ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ41(1293) 
2 октября 2018 года
www.mirnov.ru



41(1293) 
2 октября 2018 года
www.mirnov.ru6 ПРОБЛЕМА КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Официальные данные по 
количеству обманутых доль-
щиков расходятся в два раза. 
Министр строительства и 
ЖКХ Владимир Якушев на-
считал более 80 тысяч до-
говоров долевого участия в 
проблемных объектах. Ген-
прокуратура, опираясь на 
статистику Минстроя, думает, 
что их не меньше 40 тысяч. 
По оценкам экспертов, их ко-
личество достигает 200 тысяч. 
Стоимость достройки всех 
проблемных объектов в стра-
не оценивается в 400-600 млрд 
рублей.

Правительство в очеред-
ной раз обещает, что к 2023-
2024 гг. эта проблема будет 
окончательно и бесповоротно 
искоренена. Сейчас ужесточи-
ли правила, фактически отме-
нили долевое строительство, 
а недострои признают про-
блемными и достраивают за 
бюджетный счет.

Удивительная ситуация: 
строительные компании кра-
дут, обогащаются, а потом 
государство достраивает объ-
екты за счет бюджета. Не-
добросовестные девелоперы 
практически не несут ответ-
ственности. Случаев, когда 
они ответили бы за мошен-
ничество (заметим, в особо 
крупном размере!) своим ко-
шельком или свободой, очень 
мало. Возврат средств в таких 
случаях на грани статистиче-
ской погрешности - около од-
ного процента. А вот случаев, 
когда они спокойно уезжали с 
деньгами обманутых граждан 
по направлению курортного 
офшора, полно. 

«Белые Росы - 2»
Писать об обманутых 

дольщиках, кажется, уже не-
возможно. Все уже было. Но 
каждый раз, когда думаешь, 
вот оно, дно, тут же снизу раз-
дается зловещий стук. Воис-
тину неисчерпаемая и вечная 
тема.

Советская лирическая ко-
медия «Белые Росы» с Всево-
лодом Санаевым и Николаем 
Караченцовым рассказывает 
о деревне, которая идет под 
снос. Жителей переселяют в 
новостройки, но не все жела-
ют менять образ жизни. Исто-
рия переезда ветерана Федоса 
Ходаса закончилась хорошо, 
как и было положено в совет-
ском кино. Он решил квартир-
ный вопрос и сохранил семей-
ные отношения.

Современная история ЖК 
«Белые Росы» совершенно не 
похожа на лирическую коме-
дию. Если снимать продолже-
ние фильма по жилому ком-
плексу «Белые Росы», то тут 
даже с жанром определиться 
сложно - слишком много на-
мешано: криминал, драма, 
ужасы с элементами черной 
комедии и фарса.

Место действия 
и персонажи

Место действия - ЖК «Бе-
лые Росы» в подмосковных 
Котельниках. Пока шла про-
дажа квартир, он не быстро, 
но строился. Но как только 
квадратные метры распро-
дали, застройщик - ООО 
«СтройКомфорт» - распустил 
рабочих, бросил внешне уже 
почти построенные дома и 
исчез. Исчезли и собранные 
риелторами средства дольщи-
ков.

Персонажи в фильме «Бе-
лые Росы - 2» - просто загля-
денье! Запойный фиктивный 
директор ООО «СтройКом-
форт», ворующий водку в 
«Пятерочке». Быв-
шая глава города, 
что подписывала 
разрешение на 
строительство с 
этим господином, 
сидит в СИЗО за 
мошенничество 
с муниципальной 
землей. Да, повод 
другой, но главное 
- криминальные 
наклонности геро-
ини. Впрочем, это 
персонажи второго 
плана. Главный герой - где-то 
в теплых краях. По слухам, за 
этой схемой стоял местный 
криминальный авторитет, но 
слухи к делу не пришьешь.

Тут и зицпредседатель 
Фунт - руководитель подстав-
ного риелторского агентства 
с зарплатой 50 тысяч рублей 
в месяц. Он собирал деньги с 
клиентов и выводил средства. 
Через его руки проходили 
миллиарды рублей.

Всего на строительство 
ЖК «Белые Росы» было со-
брано около 9 млрд. По про-
екту он должен был обойтись 
в пять, но, как мы знаем, его 
даже недостроили. Как ми-
нимум 4 млрд рублей уплыли 
в неизвестном направлении. 

Проплыли мимо бдительных 
надзорных органов, причем 
это была не какая-то изощ-
ренная афера, а довольно рас-
пространенная схема. Просто 
кому-то надо было ответ-
ственнее отнестись к своей 
работе.

Дольщики, почувствовав 
неладное, митинговали, ше-
ствовали, стояли в пикетах, 
судились, общались с админи-
страцией и государственными 
структурами... Положитель-
ными судебными решениями 
можно оклеивать стены вме-
сто обоев.

Недостроенные дома ЖК 
«Белые Росы» все-таки при-
знали проблемными. Обе-
щают достроить в 2019 году. 

Правда, если 
п о с м о т р е т ь 
на историю обещаний за два 
года, то они уже должны 
были быть сданы как мини-
мум три раза, но нет никаких 
признаков того, что дело сдви-
нулось с мертвой точки, - тем-
ные окна и тишина на строй-
площадке.

Купить квартиру 
и стать заложником 
квадратных метров

Одному из домов данного 
ЖК относительно повезло. 
Дом успели ввести в эксплу-
атацию, ему даже был при-
своен почтовый адрес, жи-
телям переданы квартиры, 

назначена 
управляющая компания, но 
в Едином государственном 
реестре недвижимости дом 
значится незавершенным 
строительным объектом, сле-
довательно, он находится в 
собственности застройщика. 
А так как неустановленные 
ответственные лица убыли 
с деньгами в теплые края, то 
на компанию собственника 
наложены запреты на реги-
страцию и прочие действия. 
Они могут оплачивать услуги 
ЖКХ, проживать, но продать 
жилье, зарегистрироваться в 
нем, самим назначить управ-
ляющую компанию не имеют 
права. Фактически они стали 
заложниками своих квадрат-
ных мет ров.

Дети не могут получить 
детское питание, место в дет-
ском саду, школе, поликлини-
ке. Второй год стоит закры-
тым новенький детский сад, 
который с помпой презенто-
вало подмосковное руковод-
ство, он тоже под арестом.

- Хорошо, что скорые по 
вызову приезжают, - гово-
рит жительница ЖК «Белые 
Росы» Екатерина Баранова. - 
Отдельная история у тех, кто 
взял квартиру в ипотеку. Бан-

ки ждут, ког-
да они смогут 
взять квартиру 
в залог, но не 
могут этого сде-
лать. В резуль-
тате они имеют 
право поднять 
сумму ежеме-
сячного взноса 
или даже по-

просить выплатить всю сумму 
целиком.

Собственность не реги-
стрируется из-за ареста, а в су-
дебном порядке снять его не-
возможно. Мне показывают 
переписку с юристом.

- Если подать коллектив-
ный иск на снятие ареста, 
то перспективы есть?

- Нет.
- Почему?
- Нет оснований для выхо-

да в суд.
- То есть пока долги не по-

гашены, арест не снимут? А 
то, что люди не могут ни 
прописаться, ни получить 
услуги здравоохранения, об-

разования, - это не повод 
для обращения в суд?

- Правовых оснований нет. 
К сожалению, право этот 
момент не учитывает.

- Человек заплатил день-
ги за квартиру, получил в 
судебном порядке решение 
по собственности, теперь 
его права сильно ограничен-
ны. Я правильно понимаю, 
что это также не учиты-
вается?

- Вы приобрели право на 
собственность, но государ-
ству, увы, не до нас.

К ним регулярно приезжа-
ли разные чиновники. В прин-
ципе, это традиционная чинов-
ничья забава, особенно перед 
выборами. Приехать, погово-
рить, пообещать, обнадежить, 
ободрить, а уже после разво-
дить руками: «Увы, помочь не 
можем». Даже для российской 
действительности вокруг ЖК 
«Белые Росы» затянулся та-
кой тугой гордиев узел, что 
диву даешься: как люди вы-
держивают подобное?

Жители уже три месяца 
ждут горячую воду и отопле-
ние.

- Перед выборами при-
езжали к нам из городской 
администрации, обещали все 
решить, но подвижек нет, 
- сокрушается Екатерина. - 
Как сидели без горячей воды, 
так и сидим. Сначала обеща-
ли включить ее к 10 октября, 
а по новым данным речь уже 
идет о 15 октября. Боюсь, как 
бы нас не заморозили...

По закону у госструктур 
все чисто: нужные отписки 
отправлены, собственность 
арестована - не подкопаешь-
ся. Жители долго бились с 
системой и, похоже, поистра-
тили все силы. Они перешли 
в режим выживания, благо 
поводы возникают регу-
лярно.

- Только разберешься с од-
ной проблемой, как стучится 
следующая, - говорит с горе-
чью Екатерина. - Мы сидели 
четыре дня без электриче-
ства. Представляете, что это 
такое в 24-этажном здании? 
Регулярно отключают лиф-
ты. А три месяца без горя-
чей воды? И если проблему 
горячей воды можно решить 
в частном порядке, купив за 
свой счет бойлер, то с про-
блемой электричества и ото-
пления в зимний сезон сво-
ими силами не справиться. 
Одно хорошо - за эти годы 
мы, новоселы, сплотились в 
дружный коллектив. Испы-
тания нас сдружили.

Тысячи дружных облада-
телей квартир продолжают 
жить в кошмаре.

Финал?
На месте бывшего офиса 

продаж уже другой зазывает 
клиентов в новый строящийся 
неподалеку жилой комплекс.
Там уже новые клиенты в 
ожидании уютного будущего. 
Хочется, чтобы у них все по-
лучилось и они не оказались в 
компании тысяч жертв нашей 
строительной индустрии.

Вячеслав Степовой
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мКИНО И ДОЛЬЩИКИ
Проблеме обманутых 

дольщиков уже без мало-
го 15 лет. За эти годы от 

недобросовестных за-
стройщиков пострадали 

в той или иной степени 
сотни тысяч граждан.

й

«Мы сидели четыре дня без электричества. 
Представляете, что это такое в 24-этажном 
здании? А три месяца без горячей воды?»
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80-летний Виктор Филиппович Алешин уже 12 лет 
судится из-за размера пенсии. По его расчетам, Рос-
сийская Федерация задолжала ему больше миллио-
на рублей.

Доживет ли пенсионер 
из Брянской области до 
решения Европейского 
суда, неизвестно. Началась 
эта история еще несколь-
ко десятилетий назад, ког-
да Виктора Филипповича 
«призвали» в ликвидаторы 
последствий катастрофы 
на Чернобыльской АЭС. 
Резкое ухудшение здоро-
вья произошло в 1995 году, 
когда Алешину было 57 лет. 
«Меня положили в стаци-
онар при Брянском клини-
ко-диагностическом центре 
(БКДЦ) для ликвидаторов-
чернобыльцев, в 2006 году 
меня признали инвалидом 
второй группы по общему 
заболеванию», - рассказы-
вает Виктор Филиппович.

Ему назначили трудо-
вую пенсию и пенсию по 
инвалидности. А вот связь 
между инвалидностью и ра-
диацией установили лишь в 
2015 году решением Россий-
ского межведомственного 
экспертного совета по уста-
новлению причинной связи 
заболеваний, инвалидности 
и смерти граждан, подверг-
шихся воздействию радиа-
ционных факторов.

«Комиссия признала, что 
мои заболевания возникли 
из-за воздействия радиа-
ции в ходе моей работы по 
ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской 
АЭС, - продолжает Але-
шин. - Мне выдали удосто-
верение ликвидатора-ин-

валида и новую справку 
областной МСЭК».

Пенсия инвалидов-черно-
быльцев выше пенсий ин-
валидов по общему забо-
леванию: так, до 2015 года 
Виктор Филиппович полу-
чал пенсию около 15 тыс. 
рублей, а после получения 
справки о связи инвалидно-
сти с радиацией пенсия уве-
личилась почти на 10 тыс. 
рублей.

«Однако получилось, что 
с апреля 2006 года по август 
2015 года я недополучал эти 
10 тыс. Я обратился в отдел 
социальной защиты насе-
ления Советского района 
города Брянска с просьбой 
сделать перерасчет и на-

числить недополученную 
сумму. Мне отказали на 
том основании, что, соглас-
но п. 15 ст. 14 Закона РФ от 
15.05.1991 №1244-1 «О со-
циальной защите граждан, 
подвергшихся воздействию 
радиации вследствие ката-
строфы на Чернобыльской 
АЭС», ежемесячная де-
нежная компенсация воз-

мещения вреда здоровью 
выплачивается с момента 
обращения», - рассказывает 
Алешин.

По его словам, за пенси-
ей инвалида-чернобыльца 
он обращался еще в 2006 
году - сразу после наступле-
ния инвалидности. Однако 
чиновники посылали деда 
куда подальше, обещая на-

числить пенсию как поло-
жено.

«Получается, что в ор-
ганах соцзащиты просто 
воспользовались моей юри-
дической неграмотностью, 
- жалуется Виктор Филип-
пович. - Девять лет никто не 
говорил мне, что надо полу-
чать заключение специаль-
ной комиссии, а когда я хо-
дил по кабинетам, мне везде 
рассказывали, что пенсию 
мне начислили правильно».

Таким образом, если исхо-
дить из логики органов соц-
защиты, получается, что с 
радиацией Алешин боролся 
в 2015 году, а не в год взрыва 
на Чернобыльской АЭС.

Поняв, что с пенсией его 
обманули больше чем на 
миллион рублей, мужчина 
начал слать жалобы во все 
инстанции, но везде полу-
чал отписки. Пошел в суд. 
Причем денег на юристов 
у пенсионера не было, все 
иски он составлял сам и до-
шел ни много ни мало до 
Верховного суда, который 
в итоге тоже встал на сто-
рону органов соцзащиты и 
отказал Алешину в его пре-
тензиях относительно мил-
лиона.

«Это возмутительно! - 
считает пенсионер. - По-
сле работы ликвидатором 
у меня боли в области 
сердца, суставов, началась 
бронхиальная астма. Еще 
во время лечения в Брян-
ском клинико-диагности-
ческом центре для лик-
видаторов-чернобыльцев 
было установлено, что все 
мои заболевания связаны 
с радиацией. Но почему-то 
суд не хочет принимать это 
во внимание!»

Теперь Виктор Филип-
пович намерен оспорить 
решения российских судов 
в Европейском суде по пра-
вам человека. Причем на-
зло органам соцзащиты он 
требует теперь не 1,1 млн 
рублей, а 1,5 млн евро в ка-
честве компенсации.

Аделаида Сигида

Всем хорошо известен 
принцип «то, что не запре-
щено, разрешено». Запре-
щено нам в соответствии с 
законом, призванным ох-
ранять здоровье россиян 
от вредоносного табачного 
дыма, принятым в 2013 году, 
следующее. Категорически 

возбраняется курить в пар-
ках, скверах, на остановках 
общественного транспорта, 
детских площадках, в местах 
общественного питания, на 
стадионах, пляжах, возле ме-
тро, вокзалов, в аэропортах 
и на других территориях в 
России, где ваша зависимость 

может помешать другим лю-
дям. К запретным террито-
риям отнесены также подъ-
езды/парадные, лестничные 
клетки/межэтажные про-
леты, подвалы, чердаки и 
мансарды, технические эта-
жи с коммуникациями. Про 
балконы не сказано ничего. 

Балконы и лоджии 
оставались по-

следним заповед-
ником для куря-
щих.

Тем интерес-
нее выглядит не-
давнее событие, 

когда Краснояр-
ский городской суд 

запретил двум жите-
лям Дивногорска курить 

на своих балконах по причи-
не того, что запах табачного 
дыма доносился до соседней 
квартиры. И не только за-
претил, но и обязал куриль-
щиков заплатить потер-
певшей соседке по 5 тысяч 
рублей в качестве компенса-
ции морального вреда. Кста-
ти, в полиции, куда истица 
обращалась ранее, фактов 
правонарушения не нашли. 
Но, видимо, женщина оце-
нила свой моральный ущерб 
значительно выше, чем 10 

тысяч рублей, и подала апел-
ляцию в Красноярский кра-
евой суд. Тот удовлетворил 
требование о запрете куре-
ния на балконе жилого дома 
и оставил в силе решение о 
взыскании компенсации.

Такая штука, как преце-
дент, для юристов значит 
очень много. Дивногорская 
победа над табаком наверня-
ка  породит две новые, потом 
четыре, а далее в геометриче-
ской прогрессии. Любители 
табака должны понять, что 
правосудие теперь все чаще 
будет становиться на сторо-
ну людей, придерживающих-
ся здорового образа жизни. 
Не лучше ли решать такие 
вопросы по-добрососедски, 
в досудебном порядке? Ведь 
в этом случае никто не поне-
сет ни морального, ни физи-
ческого,  ни материального 
ущерба..

Валерий Мальчев

5 тысяч 
ЗА ПЕРЕКУР 
НА БАЛКОНЕ
Закона, запрещающего курение на балконах и 
лоджиях, еще нет, а наказание за такие проступки 
уже есть.

РАДИ ПЕНСИИ ДЕД ДОШЕЛ 
ДО ЕВРОПЕЙСКОГО СУДА

Мария БАСТ, глава Ассоциации адвокатов 
России за права человека:

«Это далеко не единичный случай. Иски от 
российских пенсионеров рассматриваются в 
Европейском суде регулярно. Причем боль-
шинство исков удовлетворяется. Отказывают 
только тем, у кого пропущены сроки либо иск 
неправильно составлен.

Правда, о компенсации в размере миллиона 
евро речи не идет - обычно Европейский суд 
по правам человека присуждает выплатить 
пенсионеру около 10 тыс. евро, все зависит от 
размера задолженности.

Думаю, что у Виктора Алешина есть все шансы 
выиграть в Европейском суде, вся процедура 
займет около года - сейчас сроки рассмотрения 
жалоб сократились, так как дела теперь рассма-
тривает один судья, а не коллегия, как раньше.

Кстати, к нам в ассоциацию часто прихо-
дят жалобы от жителей населенных пунктов, 
попавших из-за аварии на Чернобыльской 
АЭС в «зону отчуждения». Дело в том, что 
эти пункты после аварии были нанесены на 
специальную карту, но эта карта почему-то 
постоянно меняется, то есть вначале чело-
века признали чернобыльцем и он выплаты 
получал, потом карта поменялась и он уже 
живет в обычном населенном пункте. Все, 
закончились льготы! Потом проходит не-
сколько лет, и опять населенный пункт вно-
сят в список. Люди сами уже стали путать-
ся. Они не понимают, почему их то вносят, 
то выносят и что вообще происходит с эти-
ми выплатами. Люди уверены, что проис-
ходят какие-то манипуляции с бюджетными 
средствами, ведь на выплату компенсаций 
региону выделяются деньги из федераль-
ного бюджета».

Мнение эксперта
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  За «Альтернативу»!

Министр по вопросам 
международного раз-
вития Великобритании 
Пенни Мордонт на 
собрании некоммер-
ческих организаций в 
Стокгольме пригрози-
ла, что правительство 
Британии прекратит 
финансирование гума-
нитарных организаций, 
которые «не смогут 
извлечь уроки» из секс-
скандала с Oxfam.

Как оказалось, речь шла 
о благотворительной орга-
низации, в которой на про-
тяжении семи лет скрыва-
ли факты изнасилований и 
сексуальных домогательств 
в отношении малолетних 
девочек-проституток и 
юных волонтерок со сторо-
ны «благотворителей».

Незадолго до этого, 
в 2017 году, прогремел 
куда более грандиозный 
секс-скандал, связанный 
со всемирно известной и 
почитаемой организаци-
ей «Врачи без границ», в 
которой с прошлого года 
рассматривалось 146 (!) 
жалоб и заявлений на сек-
суальные домогательства 
и недопустимое поведение 
сотрудников «Врачей...» 
по отношению к местным 
жителям в Африке, Латин-
ской Америке, на Ближнем 
Востоке и даже в Европе.

Правительство просто 
вынуждено было начать 
расследование под давле-
нием возмущенной англий-
ской общественности. Ведь 

именно Британия является 
основным «донором» для 
десятков благотворитель-
ных организаций по всему 
миру. Тут-то и всплыла от-
вратительная история с со-
трудниками Oxfam, кото-
рые были направлены на 
Гаити еще в 2011 году после 
разрушительного земле-
трясения, произошедше-
го на острове. Они дошли 
до таких мерзостей, что 
не только приглашали на 
устраиваемые там попойки 
малолетних девочек-про-
ституток, но и насиловали 
юных волонтерок из чис-
ла местных жителей, а еду, 
бутилированную воду и 
другую гуманитарную по-
мощь меняли на сексуаль-
ные утехи. Чтобы эта гряз-
ная история не всплыла на 
поверхность, добросовест-
ный персонал постоянно 
запугивали.

Когда разгорелся скан-
дал, руководство «Врачей 
без границ» клятвенно 
пообещало провести вну-
треннее расследование. И 
провело... Из 146 жалоб 
выделили 40 заявлений 
непосредственно об изна-
силованиях, проступках 
сексуального характера и 
домогательствах со сторо-
ны сотрудников «Врачей 
без границ». 24 из них при-
знали соответствующими 
действительности. Из них 
19 сотрудников просто 
по-тихому уволили без 
каких-либо последствий. 
Подали  в отставку так-

же замглавы Oxfam и еще 
ряд высокопоставленных 
сотрудников. В приватной 
беседе один из сотрудни-
ков парировал возмущен-
ные выпады сослуживцев 
циничной фразой: «Поду-
маешь, мелочь какая!»

Но «мелочи» эти проис-
ходили по всему миру. И не 
только в Либерии, Гвинее, 
Сьерра-Леоне (что устано-
вили документально) и во 
многих других экзотиче-
ских странах. Даже в бла-
гополучной Европе, где 
желающие за небольшие 
деньги могут снять на пару 
часов мальчика или де-
вочку из числа беженцев. 
И это не выдумки, такие 
факты, например, не так 
давно были обнародованы 
по одному из федеральных 
телеканалов Германии.

А журналисты англий-
ской The Times опублико-
вали на страницах газеты 
просто шокирующие фак-
ты - часть 84-страничного 
доклада Агентства ООН 

по делам беженцев. Ока-
залось, что более чем в 50 
(!) крупнейших благотво-
рительных организациях 
по всему миру занимаются 
тем же самым, что делали 
и в Oxfam.

Среди них оказалась 
даже такая многоуважа-
емая структура, как, на-
пример, Международный 
чрезвычайный детский 
фонд ООН (ЮНИСЕФ), 
в частности, входящая в 
него британская благотво-
рительная детская органи-
зация «Спасите детей». В 
результате заместителю 
гендиректора ЮНИСЕФ 
Джастину Форсайту при-
шлось подать в отставку. 
Эти «благотворители» во 
всех частях света, судя по 
докладу, «спасали детей» 
весьма активно, меняя еду 
на секс.

Благотворительным 
организациям постоянно 
нужны деньги, их давали 
за честное имя. Честного 
имени у них больше нет.

  Их нравы

ВРАЧИ БЕЗ ГРАНИЦ, ПРИЛИЧИЯ И СОВЕСТИ

Одним из главных со-
бытий 2010 года стало 
извержение вулкана Эйя-
фьядлайекюдль в Ислан-
дии, из-за которого было 
парализовано практически 
все авиасообщение в Ев-
ропе, тысячи пассажиров 
застряли тогда на несколь-
ко суток в залах ожидания. 
Европейцы замерли в тре-
вожном ожидании, опаса-
ясь повторения ситуации. 
Когда геофизики сообщи-
ли о возникшей активности 
в недрах Катлы на южном 
побережье Исландии, так 
сразу пошли разговоры о 

неизбежности скорой ката-
строфы. Людей обеспокои-
ли данные о значительном 
росте выбросов вулканом 
углекислого газа - от 12 до 
24 килотонн.

В одном из научных про-
гнозов было сказано, что 
при извержении Катлы 
облако пепла накроет всю 
Европу. Паника достигла 
таких масштабов, что ис-
следователям пришлось 
успокаивать людей и убеж-
дать их в том, что выброс 
углекислого газа вовсе не 
означает неизбежность из-
вержения. Возможно, Кат-

ла таким образом «сбра-
сывает пар», ослабляя 
давление.

Вершина Катлы накры-
та огромным ледником, что 
затрудняет наблюдение за 
активностью вулкана. И 
этот ледник в несколько раз 
усилит извержение, так как 
сыграет роль закупорки. 
Прямо под вулканом посте-
пенно расходятся две тек-
тонические плиты, вытал-
кивающие расплавленные 
породы к поверхности. На-
блюдения показывают, что 
Катла должна извергаться 
раз в 60 лет, сейчас же она 
дремлет уже в течение века. 
В переводе Катла означает 
«чайник». Ученые предска-
зывают, что извержение 
значительно превзойдет все 
предыдущие в Исландии, 
если «Чайник» закипит. Раз 
в пять лет страна пережива-
ет вулканическое изверже-
ние, на нее приходится треть 
всей лавы, выброшенной из 
земных недр.

В случае извержения 
Катлы Европе грозит вы-
брос токсичного пепла, 
способного убить 200 ты-

сяч человек, температу-
ра на континенте может 
упасть на несколько лет, 
возникнет транспортный 
хаос, авиационное сообще-
ние прекратится на меся-
цы, фермерские угодья 
будут отравлены, деревни 
- уничтожены. И это реаль-
ный сценарий катастрофы.

Примерно такое же из-
вержение вулкана Лаки в 
30 милях от Катлы в 1783 
году убило пятую часть 
населения Исландии, а 
облако пепла висело над 
Северным полушарием в 
течение нескольких меся-
цев и снизило температу-
ру на 3 градуса.

В случае извержения 
Катлы у туристов и лю-
дей, живущих поблизости 
от вулкана, в запасе будет 
только 15 минут на спасе-
ние. Сначала оно вызовет 
настоящее цунами, когда 
стремительно начнет пла-
виться ледник и со склонов 
вулкана обрушатся потоки 
воды. Некоторые экспер-
ты говорят, что у людей 
вообще не будет времени, 
чтобы бежать от волны.

  В ожидании катастрофы

ЗАКРОЕТСЯ НЕБО ЕВРОПЫ

Эйяфьядлайекюдль (2010 г.) Катла

Лаки (1783 г.)

Исландия

Европа

В случае извержения исландского вул-
кана Катла  в Европе может повториться 
транспортный коллапс 2010 года.

Немцы 
рвутся в ГДР

Партия «Альтернатива для 
Германии», которую постоян-
но упрекают в национализме 
и ксенофобии, по последним 
результатам опроса обще-
ственного мнения, оказалась 
второй по популярности по-
литической партией в стране с 
17 процентами, уступив лишь 
блоку Ангелы Меркель, на-
бравшему 27 %.

Как пишет «Шпигель», никто 
не думал, что собравшаяся в 2013 
году маленькая группа основателей 
новой партии, состоявшая из ушед-
шего на пенсию госчиновника, жур-
налиста и профессора экономики, 
сможет изменить лицо германской 
политики. И чем радикальнее ста-
новились призывы «Альтернати-
вы», тем больше за нее голосовало 
немцев, уставших от бесконечного 
правления канцлера Меркель.

К концу этого года «Альтернати-
ва» вполне возможно будет представ-
лена уже во всех землях Германии. 
Новая партия опередила всех на вы-
борах в Саксонии и заняла лидирую-
щие позиции на востоке Германии, где 
граждане ностальгируют по порядку 
и безопасности, царившим в ГДР. Еще 
больше «Альтернатива» укрепила 
свои позиции в ходе манифестаций 
протеста в Хемнице, где активисты 
партии шли в одних рядах с членами 
антииммигрантского и антиислам-
ского движения «ПЕГИДА».

«Альтернативу» активно под-
держивает глава германского 
полицейского союза, в котором 
состоят 94 тысячи блюстителей 
порядка, Райнер Вендт. Он раздает 
интервью для правых изданий, в 
том числе выступает в антиправи-
тельственном журнале «Компакт». 
А 14 октября на земельных выбо-
рах в Баварии от «Альтернативы» 
будет баллотироваться шеф поли-
ции Ричард Граупнер.

Проправительственный «Шпи-
гель» в ужасе от того, что сейчас 
в бундесвере в основном служат 
мужчины из Восточной Германии 
и выходцы из России, большин-
ство из них поддерживает новую 
партию. «Альтернатива» позици-
онирует себя как партия военных. 
Очевидно, что Меркель и ее окру-
жение опасаются переворота, ког-
да полиция и армия выступят на 
стороне ее противников. Канцлер 
пытается уличить «Альтернативу» 
в антиконституционных действи-
ях, что позволит причислить ее 
к экстремистским организациям. 
Однако, несмотря на провокации 
агентов внутренней разведки, изо-
бражающих из себя неонацистов, 
присоединяющихся к митингам 
«Альтернативы», у Ангелы не хва-
тает доводов для объявления скан-
дальной партии страны вне закона.
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За деньгами - в лес
Государственная

дума разрешит 
россиянам 

зарабатывать 
на сборе грибов, ягод и 

других даров леса. 
В скором времени 

в стране опять появятся 
заготовительные 
конторы. Почему 

государство приняло 
такое решение и кому 

оно нужно?
«Вот за пару ча-

сов два ведра собрали. 
Теперь пару дней на 
переработку. До сле-
дующего лета хватит», 
- жительница Томской 
области Тамара Капри-
зова показывает журна-
листам шикарные, как 
на картинке, подбере-
зовики. Они с внуком 
могли бы собрать их 
еще больше, но куда 
потом грибы эти де-
вать? Собственный 
подпол и так ломит-
ся от банок с соле-
ниями, а семья не-
большая, им много 
не надо.

Тамара вспоми-
нает те времена, 
когда в райцентре 
работала заготовитель-
ная контора. «Утречком 
пройдешь по лесу в свое 
удовольствие. Что-то 
себе соберешь, а что-то 
- заготовителям. Хоро-
шие деньги зарабаты-
вали. Грибы и ягоды по-
зволяли детей в школу 
собрать, одежду новую 
купить. Однажды даже 
на «грибные» деньги 
всей семьей на море 
ездили», - вспоминает 
женщина.

В 2006 году был 
принят новый Лесной 
кодекс, который раз-
решал сбор даров леса 
только для личных це-
лей. А те, кто собирал-
ся зарабатывать тихой 
охотой, обязаны были 
оформить статус инди-
видуального предпри-
нимателя, взять в арен-
ду конкретный участок 
леса на 49 лет, заплатить 
за него, провести проти-
вопожарные меропри-
ятия. Если территория 
небольшая, всего в не-
сколько «квадратов», 
ее ограждают легким 
забором, а в сезон хо-
зяева нанимают охран-
ников, не допускающих 
туда чужаков. Но чаще 
всего такие меры бы-
вают излишними. «Во 
время сбора урожая, а 
это несколько недель, 
на арендованном участ-
ке очень много наших 
официальных сборщи-
ков, которых бригади-
ры знают в лицо. Они 

находятся там кругло-
суточно. Поэтому чу-
жака всегда можно вы-
числить», - рассказал 
бывший арендатор зем-
ли Геннадий Кислицин. 
Из-за такой сложной 
схемы арендованных 
участков по всей России 
сегодня не более 3 про-
центов.

«Сбор диких 
грибов и ягод - дело не-
надежное. Сегодня их 
много на одном участке, 
на следующий год - на 
другом. Угадать невоз-
можно. Поэтому брать 
фиксированную землю 
в аренду просто невы-
годно», - считает канди-
дат биологических наук 
Леонид Гольдин.

«Если пенсионер со-
берет лукошко грибов 
и решит продать, он 
нарушит закон. И это 
большая несправедли-
вость. Потому сейчас 
ягоды и грибы мы за-
купаем за границей», 
- сетует председатель 
Комитета Госдумы по 
природным ресурсам, 
собственности и зе-
мельным отношениям 
Николай Николаев.

Он подчеркнул, что 
в законопроекте пла-
нируется учесть очень 
важный момент: граж-
дан, сдающих дико-
росы в заготконторы, 
освободят от уплаты 
налогов. Подоходный 
налог останется толь-
ко для организаторов 
процесса, имеющих 
статус юридического 
лица, - индивидуальных 
предпринимателей и 
небольших компаний.

Депутаты считают, 
что новый закон ре-
шит сразу несколько 
проблем. Позволит не-
плохо зарабатывать на 

тихой охоте дачникам и 
сельчанам. Решит про-
блему нелегальной тор-
говли дикоросами на 
обочине трассы и в дру-
гих не приспособлен-
ных для этого местах. 
К тому же изменения в 
законодательстве - сти-
мул для более активно-
го освоения природных 
богатств.

До сих пор заготов-
кой дикоросов 
занимались ком-
мерческие ком-
пании, которых 
только в Томской 
области больше 
двадцати. Недав-
но стало известно, 
что бизнесмены 
намерены привлечь 
около трех тысяч 
работников из стран 

ближнего зарубежья 
для сбора грибов, ягод 
и кедровой шишки в 
тайге. Гастарбайтеров 
завезут в самую глушь, 
километров за 100-200 
от сел и деревень, где 
они безвылазно будут 
собирать дары приро-
ды. Дальше дикоросы 
отправляются на пере-
работку в страны Вос-
точной Европы и в Ки-
тай. Государство в этой 
истории словно и не 
участвует. Депутаты хо-
тят исправить сложив-
шуюся ситуацию.

Как будет организо-
ван прием лесной про-
дукции от граждан? 
Пока чиновники толь-
ко обсуждают техниче-
ские детали этого во-
проса. В Минсельхозе 
России создали специ-
альную группу. На засе-
дании чиновники обсу-
дили дорожную карту, 
логистику переработки, 
хранения и заготовки 
дикорастущего сырья. 
По оценке Союза заго-
товителей и переработ-
чиков дикоросов, Рос-
сия может увеличить 
экспорт дикорастущих 
растений и грибов до 
1 млрд долларов в год. 
Тихая охота станет для 
жителей страны не 
только приятным, но и 
прибыльным делом.

Наталья Пуртова
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Биологические запасы ягод 
в России составляют 3 млн 
тонн брусники, 2,6 млн тонн 
черники и 1,6 млн тонн клюк-
вы. Но вся эта масса лесной 
ягоды используется лишь на 
2,5%. Большую часть даров 
леса население использует 
для себя.

Крутой поворот
В 2013 году у вы-

пускницы Ярославско-
го государственного 
педуниверситета Юлии 
Шибаевой, которая уже 
работала по специально-
сти, стремительно нача-
ло падать зрение. Вскоре 
девушка практически 
совсем перестала видеть. 
«После потери зрения 
у меня наступил период 
отчаяния и депрессии, - 
рассказывает Юлия. - Я 
неделями не выходила 
из дома и ни с кем не хо-
тела общаться. Правда, в 
самые тяжелые момен-
ты меня очень поддер-
живали близкие - мама и 
сестра Наталия. Сестра 
и помогла мне выйти на 
председателя Ярослав-
ской организации Все-
российского общества 
слепых Анну Павловну 
Князеву».

Юлия с удивлением 
узнала, что с потерей 
зрения жизнь вовсе не 
кончается. Оказывает-
ся, незрячие люди не 
просто живут полно-
ценной жизнью, у мно-
гих из них есть свое 
хобби: они вышива-
ют крестиком, вяжут 
шикарные вещи, вы-
резают по дереву, за-
нимаются в театраль-
ной студии, танцуют и 
поют!

«Помню, наши ре-
бята участвовали в 
одном театральном 
конкурсе, на котором 
было объявлено, что 
в нем будут прини-
мать участие и инва-
лиды по зрению, - не 
без улыбки вспоминает 
Анна Князева. - Когда 
конкурсные просмотры 
уже прошли, зрители по-
дошли к членам жюри и 
поинтересовались, когда, 
дескать, будут выступать 
инвалиды? Каково же 
было изумление зрите-

лей, когда им ответили: 
«А инвалиды уже высту-
пили».

Вспомнить все
Юля еще школьни-

цей увлекалась шитьем 
и плетением из бисера. 
Но теперь проблема за-
ключалась в том, что 
поделки нужно было 
изготавливать на ощупь. 
Поначалу не все изделия 
получались ровными и 
аккуратными, возникали 
проблемы с подбором 
цвета и размера бисера.

Были и другие труд-
ности. Но рядом 
всегда была 
мама, которая 
подсказы-
вала, где 

и что надо подправить. 
Помогала не только 
она, но и коллеги по ру-
коделию из общества 
слепых. Они делились с 
Юлией схемами изделий 
и давали дельные сове-
ты. Кроме того, она на-
ходила подобные схемы 

в интернете и осваивала 
их, что-то меняя и дора-
батывая, параллельно 
изучая новые техники 
объемного, петельного, 
игольчатого, ажурного 
плетения, на четырех и 
более проволоках...

У Юлии это так лов-
ко и удачно стало полу-
чаться, что она смогла 
заинтересовать своим 
творчеством Анну Кня-
зеву, которая и предло-
жила ей два года назад 
вернуться к педагогиче-
ской практике. Так Юлия 
Александровна стала 

вести кружок по 
бисероплете-
нию, в котором 

с удовольстви-
ем начали за-

ниматься 
рукодель-
ницы из 
общества 

слепых.

Сказочная 
красота!

Поразительно, 
какие сказочно кра-
сивые произведения 
создают люди, прак-
тически лишенные 
зрения. Тут и разно-
образные браслети-
ки из бисера и бусин 
всех цветов радуги 
- от нежно-розового 
и красного до светло-
голубого и синего, це-
лые комплекты укра-
шений... Букеты из 
удивительно красивых 
цветов - белых, алых, 
желтых, красных, бор-
довых роз, лютиков, 
тюльпанов на любой 
вкус и цвет... А как ве-
ликолепно сделаны 
пасхальные сувениры: 
оплетенные бисером 
яйца волшебной кра-
соты, выполненные в 
различных техниках из 

золотого, красного, бе-
лого и зеленого бисера. 
Смотришь на это вели-
колепие и понимаешь: 
Фаберже здесь просто 
отдыхает!

Виталий Карюков,
фото Ю. Шибаевой, Н. Деевой

Трогательное 
творчество,  
или Украшения, 
созданные на ощупь
Известно, что бисероплетение требует 
предельного внимания, усидчивости, выдумки 
и хорошего зрения. Почти всеми этими 
качествами в избытке обладают рукодельницы 
из... Ярославской организации Всероссийского 
общества слепых. Так уж получилось, что природа 
отняла у них возможность видеть...
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Слепые за рулем
В США еще 7 лет назад соз-дали автомобиль, которым могут управлять совершен-но незрячие водители: их преду преждает о ситуации на дороге аппаратура, ко-торой оснастили машину ученые Политехнического университета Виргинии. На-пример, какая скорость у ав-томобиля (голосовым сооб-щением) или в какую сторону повернуть (вибрация пере-дается на специальные - пра-вую или левую - перчатки). А шофер уже сам давит на пе-дали, поворачивает руль или переключает передачи - все это он делает на ощупь. За самой дорогой следят лазер-ные дальномеры, которые также информируют водите-ля о встречных авто, препят-ствиях и знаках на обочине.
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Скачав в смартфон специ-
альные приложения, мож-
но без труда определить, 
оригинальный перед вами 
товар или подделка. «МН» 
разбирался, как не оши-
биться при покупке.

Как уже писала наша га-
зета, первыми под «програм-
му защиты покупателей» от 
нелегального производите-
ля попали меховые изделия. 
Если в августе 2016 года было 
в новинку наводить камеру 
смартфона на штрихкод или 
QR-код на ценнике шубы и 
читать на экране, где, кем и 
когда было пошито изделие и 
из «меха» какой зверушки, то 
сегодня продавцы не удивля-
ются, когда перед примеркой 
люди крутятся вокруг изде-
лий с телефоном и присталь-
но изучают информацию 
специального мобильного 
приложения.

Найти нужное приложе-
ние (не только для штрих-
кодов с ценников меховых 
изделий) можно в Google 
Play Market или Apple Store. 
Для этого достаточно ввести 
в их поисковой строке слова 
«проверка маркировки това-

ров» или «проверка марки». 
Сразу вывалится не одно, а 
несколько нужных приложе-
ний. Почитав отзывы о них и 
посмотрев рейтинг, останет-
ся лишь выбрать понравив-
шееся.

Следующим после шуб в 
очередь на проверку выстро-
ился алкоголь, как отече-
ственный, так и импортируе-
мый. Теперь и его легальность 
можно проверить, бесплатно 
закачав в смартфон специ-
альное приложение.

Напомним: сегодня любой 
алкоголь крепостью более 4 

градусов обязан иметь акциз-
ную марку. Исключения со-
ставляют пиво, сидр, пуаре и 
медовуха. На любом другом 
алкоголе обязательно дол-
жен быть акцизный знак - не-
большая бумажная наклейка 
со штрихкодом, QR-кодом и 
голограммой. Но надо пони-
мать, что в нашей стране все 
еще есть нарушители закона, 
которые так и норовят под 
видом легального алкоголя 
продать россиянам какую-
нибудь суррогатную гадость. 
Отравление? Головная боль? 
Да сколько угодно! Что, в 

России не найдется умельцев, 
способных нарисовать ле-
вую акцизную марку? То-то 
и оно. Так что продавцам, ко-
нечно, мы доверяем, но про-
верять не забываем. Предус-
мотрительность еще никому 
не повредила.

Мы, к примеру, ради экспе-
римента выбрали первое же 
приложение в вывалившем-
ся списке, отправились в ма-
газин и попробовали узнать, 
соответствует ли информа-
ция на бутылочной этикетке 
сухого вина из Португалии 
информации, добытой с по-
мощью Сети. Приложение 
обещало сверить отсканиро-
ванные нами данные с базой 
данных ЕГАИС Федеральной 
службы по регулированию 
алкогольного рынка и вы-
дать результат.

Процесс, признаемся, со-
всем несложный. Всего-то и 
нужно - навести красную ли-
нию в окне экрана сначала 
на штрихкод акцизной мар-
ки, потом на маленький ква-
дратик QR-кода, и на экране 
телефона (он обязательно 
должен быть подключен к 
интернету) появится назва-
ние спиртного, место его 

производства, дата розлива, 
номер лицензии и прочие ха-
рактеристики. Продавец не 
обманул - данные на этикет-
ке полностью совпали с теми, 
что показал смартфон.

Но так бывает не всегда. 
Если вдруг на экране не по-
явится вообще никакой ин-
формации или она будет от-
личаться от той, что указана 
на этикетке, значит, перед 
вами суррогат, подделка, кон-
трафакт... Некоторые прило-
жения позволяют тут же за-
явить о нехорошей находке в 
компетентные органы. 

Сейчас мобильное прило-
жение от Федеральной на-
логовой службы также пред-
лагает узнать легальность 
лекарственных препаратов 
с помощью считывания кода 
Data Matrix с упаковки. Но, 
к сожалению, пока еще ни-
чтожно малое количество 
лекарств внесено в базу 
данных. Процесс пока про-
должается. Надо подождать 
начала 2020 года, когда 100% 
лекарственных препаратов 
промаркируют.

А еще для особо интересу-
ющихся появились мобиль-
ные приложения для опре-
деления подлинности денег 
(набирайте в поисковой стро-
ке «банкноты»), сканирова-
ние этикеток одежды («про-
верка маркировки») и состава 
продуктов («контроль каче-
ства») и даже проверка авто 
по VIN («проверка авто») по 
базам ГИБДД.

Елена Хакимова
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КАК РАСПОЗНАТЬ КОНТРАФАКТ 
С ПОМОЩЬЮ СМАРТФОНА?

«Токсичные, опасные, 
плохо смываются...» Такие 
нелестные отзывы при-
ходится слышать о сред-
ствах для мытья посуды. 
Тем не менее они есть 
сегодня почти в каждой 
квартире. Специалисты 
Росконтроля отправили 
в лабораторию несколь-
ко популярных марок 
гелеобразных средств, 
чтобы узнать, насколько 
опасения потребителей 
совпадают с результатами 
исследований.

В лабораториях Центра 
гигиены и эпидемиологии в 
городе Москве независимой 
экспертизе подвергли брен-
ды Pril, AOS, Fairy, «Минута 
плюс», Sorti, Frosch и «Про-
сто» с лимонным вкусом.

Ни для кого не секрет, что 
чем больше в моющем сред-
стве поверхностно-активных 
веществ (ПАВ), тем оно эф-
фективнее отмывает посуду. 
Частица ПАВ одним концом 
прикрепляется к частицам 
воды, другим - к частицам 
жира и благодаря этому от-
деляет жир от поверхности. 
Без этой «сцепки» вода про-
сто скатывается с жира, не 
расщепляя его. Однако надо 
понимать, что одни ПАВ 
другим рознь. Например, 
анионные ПАВ плохо ска-
зываются на коже и окружа-
ющей среде, а неионогенные 

биоразлагаемые ПАВ более 
«дружелюбные» - действу-
ют максимально бережно. 
В средства могут добавлять 
оба ПАВ одновременно. Без-
условно, самое опасное зло, 
которое исходит от моющих 
средств, - это то, что они мо-
гут оставаться на посуде даже 
после, казалось бы, тщатель-
ного смывания водой. Впро-
чем, специалисты установили, 
какое количество вещества, 
оставшегося на посуде после 
трехразового ополаскивания, 
не причинит вреда здоровью, 
и указали его в ГОСТах 32478-
2013 и 32443-2013. В ходе экс-

пертизы выяснилось, что по 
смываемости все образцы со-
ответствуют установленным 
требованиям. Тем не менее, 
лучше других проявили себя 
Pril, AOS, Frosch и «Просто». 
Неионогенные ПАВ особен-
но хорошо смываются после 
мытья посуды средствами 
Fairy и «Минута плюс». Прав-
да, у Fairy количество остаю-

щихся на тарелках анионных 
ПАВ хоть и укладывалось в 
параметры, но все же оказа-
лось сравнительно высоким.

А что с токсичностью 
средств? Перед выводом на 
рынок все моющие средства 
проходят испытания на лабо-
раторных животных, но спе-
циалисты Росконтроля кроли-
ков пожалели и использовали 
метод In vitro. При этой тех-
нологии опыты проводятся 
«в пробирке», а не на живом 
организме. На испытаниях 
превысили установленные па-
раметры по токсичности AOS, 
Fairy и «Минута плюс».

А вот по уровню pH все 
средства безопасны - уло-
жились в нормативный диа-
пазон. Это значит, что все 
образцы имеют близкую к 
нейтральной или слабоще-
лочную реакцию.

Проводя токсиколого-ги-
гиеническое исследование, 

эксперты определяли уровень 
раздражающего действия 
средств на слизистую оболоч-
ку глаз, а также степень чув-
ствительности организма к 
воздействию раздражителей, 
вызывающих аллергическую 
реакцию. И тут все образцы 
не разочаровали сотрудников 
Росконтроля, а значит, и по-
требителям не стоит волно-
ваться на этот счет.

Ответ на главный вопрос: 
«Какое средство эффектив-
нее отмоет посуду?» - тоже 
был дан в ходе исследования. 
Призовые места заняли Pril, 
AOS и Fairy. Среднюю эф-
фективность показали Sorti, 
Frosch и «Просто». У образца 
«Минута плюс» эффектив-
ность оказалась ниже сред-
ней. 

Pril не только отмыл луч-
ше остальных засохшую на 
тарелке смесь кетчупа с гор-
чицей, но и опередил участ-
ников испытаний по цене 
- 159,9 руб/кг. А вот средство 
«Просто», также показавшее 
неплохие результаты, в пере-
счете на килограмм стоит 
всего 28 руб. (отзывы в ин-
тернете о средстве «Просто» 
не всех радуют качеством: 
пользователи жалуются на 
то, что гель быстро расходу-
ется, плохо пенится и очень 
жидкий). Если говорить про 
другие образцы, то цена AOS 
- 87,60 руб/кг, Frosch - 124 руб/
кг, Fairy - 131 руб/кг, Sorti - 100 
руб/кг.

Елена Казанцева

ОБЩЕСТВО ЧИСТЫХ 
ТАРЕЛОК

Советы «МН»
 Тщательно мойте посуду, особенно... от средства для 

мытья посуды.
 Прозрачная упаковка позволяет оценить цвет и густоту 

средства, а также отсутствие в нем осадка.
 Любое современное жидкое средство обезжиривает не 

только посуду, но и кожу рук. Добавки, призванные защи-
щать кожу рук, легко смываются водой. Какое бы средство 
вы ни выбрали, используйте резиновые перчатки. По данным 
проверяющих органов, каждый десятый флакон средства 
для мытья посуды на наших прилавках - подделка. Опасные 
ингредиенты обычно маскируют отдушками. Резкий и непри-
ятный запах - признак фальсификата.
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ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ УМЕР БЛИЗКИЙ ЧЕЛОВЕК?
Каждый, кто хоть однажды пережил смерть близкого человека, знает, как тяжелы первые часы после того, как случилось горе. Городская 
специализированная служба «Ритуал-Сервис» (сайт в интернете www.ritual.ru), информирует об участившихся случаях мошенничества и 
значительного завышения цен на оказание ритуальных услуг.

Если горе случилось в больнице: чаще всего о насту-
плении смерти сообщают сотрудники ритуальной 
компании при больнице. Пользуясь своим положени-
ем, они предлагают свои услуги по завышенным 
ценам, заманивая родственников фиктивной скидкой 
на услуги морга.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Обратитесь по телефону по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызовите сотрудника 
городской ритуальной службы.
2. Вместе с прибывшим сотрудником отправляйтесь в морг 
для оформления документов и оплаты услуг медучреждения.

Если горе случилось дома: важно знать и быть готовым к тому, что после сообщения о факте смерти, 
информация будет продана «черным агентам» за сумму не менее 25 тысяч рублей. Помните: пустив в дом 
незваного гостя, вы скорее всего станете его жертвой и переплатите за организацию похорон в 2-3 раза 
больше по сравнению со стоимостью тех же услуг, заказанных в городской специализированной службе по 
вопросам похоронного дела.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Вы можете обратиться на горячую линию городской специализированной службы  по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызвать сотрудника городской ритуальной службы.   
2. В случае обращения, запишите Ф.И.О. назначенного сотрудника и его табельный номер. По приезду сотрудника 
сверьте данные.   
3. Дождавшись специалиста, вместе с ним вызовите сотрудников экстренных служб: скорой помощи (тел. 103) и 
полиции (тел. 102).
4. Ни в коем случае не передавайте кому-либо паспорт усопшего до заключения договора ритуальных услуг.

Как уберечь себя от обмана - первые действия

Получить бесплатную круглосуточную консультацию по всем вопросам, в том числе по организации похорон, можно позвонив на 
единый многоканальный номер 8 (499) 317-43-63 или *105 (с моб. телефона), а также оставив заявку на сайте службы www.ritual.ru

ГОСТ 32609-2014
ГОСТ Р 54611-2011 Ре
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С развитием интернета 
и социальных сетей все 
чаще можно наткнуться 

на фразу: «Пеку на 
дому для продажи». 

Роспотребнадзор 
предупреждает 

потребителей: домашние 
десерты - источник 

различных инфекций, 
но, несмотря на это, 

продукция кондитеров-
нелегалов продолжает 
пользоваться спросом.

Цены на кондитерские из-
делия в магазинах растут как 
на дрожжах, и у современно-
го потребителя к их качеству 
вопросов все больше. Один 
из главных - практически по-
всеместное использование 
растительных жиров вместо 
молочных, усилителей вку-
сов, консервантов и прочих 
вредных добавок. Свято место 
пусто не бывает, и у долго-
играющей кондитерки про-
мышленного производства 
стали появляться конкурен-
ты - частники, предлагающие 
купить домашние пирожки, 
торты и прочие вкусности, не 
выходя из дома или офиса.

Инфекции там, 
где на все наплевать

Людей привлекают цена 
(она немногим выше цен на 
кондитерские изделия, кото-
рыми завалены прилавки ма-
газинов), ассортимент (можно 
найти любую выпечку на вкус, 
вес и цвет), индивидуальный 
подход (большие и важные 
торжества требуют уникаль-
ности и неповторимости) и 
использование натуральных 
продуктов (во всяком случае, 
кондитеры-частники повто-
ряют это на своих страницах 
в соцсетях, как «Отче наш»). В 
общем, если верить отзывам 
на страницах домашних кон-
дитеров, идея баловать себя 
сладеньким, приготовленным 
непромышленным способом, 
пришлась многим потребите-
лям по душе. Чего не скажешь 
о специалистах, занимающих-
ся вопросами санитарии. Им 
сам факт реализации населе-

нию тортов, пирожных или 
кексов, приготовленных в до-
машних условиях, не нравится 
категорически.

Роспотребнадзор, напри-
мер, предупреждает, что упо-
требление таких домашних 
кондитерских изделий грозит 
потребителям целым рядом 
заболеваний, как то: дизенте-
рия, сальмонеллез, гепатит А, 
ротавирусная и стафилокок-
ковая инфекции. Позицию ве-
домства поддержали и в ФИЦ 
питания и биотехнологии.

- Выпечка относится к про-
дуктам с повышенным риском 
инфекции, - заверила руково-
дитель лаборатории биобе-
зопасности и анализа нутри-
микробиома этого центра 
Светлана Шевелева. - По опы-
ту могу сказать, что число ин-
цидентов с заболеваемостью 
от продуктов промышленно-
го производства в десятки раз 
меньше тех инцидентов, кото-
рые происходят в быту.

Готовя дома, люди, бывает, 
сами себя травят закрутками 
с ботулизмом, ядовитыми гри-
бами, просроченными продук-
тами... Но тут дело скорее в 
культуре питания, а не в каче-
стве приготовленных домаш-
ними кулинарами десертов. 
По мнению руководителя ана-
литического бюро эксперт-
ного центра «Росконтроль» 
Андрея Мосова, если люди и 

имеют неприятные 
последствия для 
здоровья от поеда-
ния сладостей, ку-
пленных через соц-
сети, то зачастую 
сами же в этом ви-
новаты. Привыкли, что мага-
зинные кондитерские изделия 
за счет консервантов хранятся 
долго, вот и к продукции, в ко-
торой «химия» не использу-
ется, применяют те же сроки 
хранения. Вместо того чтобы 
съесть торт за 2-3 дня, растяги-

вают удовольствие на неделю. 
А это чревато.

Хобби или бизнес?
Выступая против реализа-

ции продуктов, приготовлен-
ных «на дому для продажи», 
санитарные врачи напира-
ют на то, что у самозанятых 
граждан нет медкнижек, они 
не обучены гигиене и могут 

нарушать технологические 
процессы приготовления пи-
щевых продуктов, на кухне у 
них могут быть антисанитар-
ные условия, а качество заку-
паемых продуктов неизвест-
но. В общем, изготовленные 
неконтролируемыми самоза-
нятыми гражданами десерты 
могут стать источником ин-
фекции. Логика в этом, безус-
ловно, есть, но мы все помним 
вопиющие случаи, когда и на 
промышленных предприяти-

ях творили такое, что даже у 
самозанятых волосы дыбом 
становились. Помните, ку-
пание работников в чанах с 
молоком, из которого потом 
делали сыр-косичку?

- Закон, оговаривающий 
все тонкости производства 

пищевой про-
дукции, дей-
ствует на всей 
т е р р и т о р и и 
России, а для 
самозанятых 
нелегалов он, 
выходит, не 
указ, - говорит 
Светлана Ше-
велева. - Если 
человек ре-
шил занимать-

ся изготовлением десертов, 
пусть зарегистрирует ИП 
или ООО. Тогда он будет в 
поле зрения Роспотребнад-
зора.

Стоит или не стоит откры-
вать свое ИП, официально 
регистрировать бизнес и пла-
тить налоги государству - одни 
из острых дискуссионных во-
просов среди начинающих ку-
линаров. С точки зрения зако-

на это делать необходимо. Но 
большинство домашних пе-
карей официальным оформ-
лением себя не утруждает, 
откладывая этот вопрос до 
приличной клиентской базы 
и стабильного объема продаж.

- Самозанятые и не должны 
регистрироваться в качестве 
ИП, - говорит координатор 
федерального проекта «За 
честные продукты!» Алек-
сандр Бражко. - Это абсолют-
но легальная деятельность. 
Они имеют на это право. В 
случае отравления их продук-
тами потребитель может на-
писать жалобу в полицию или 
Роспотребнадзор, как и в слу-
чае с отравлениями продук-
тами промышленного произ-
водства. Ответственность они 
несут одинаковую.

Несмотря на все преду-
преждения проверяющих ор-
ганов, продукция домашних 
кондитеров, нигде не заре-

гистрированных, кроме как в 
интернете, продолжает поль-
зоваться спросом. 

Потребителям стоит пом-
нить, что за ее внешней кра-
сотой и привлекательностью 
скрывается и опасность, - вы-
печка может привести к пи-
щевому отравлению. Все ли 
производители тортов на 
дому соблюдают санитарные 
требования у себя на кухне? 
Помимо различных инфекци-
онных заболеваний домашние 
вкусности могут вызвать еще 
и аллергическую реакцию, 
так как мастера не указывают 
состав своей продукции.

Так что подумайте сто раз, 
прежде чем обратиться к услу-
гам кондитеров из Instagram. 
Убедитесь, что они имеют 
патенты на предоставление 
услуг, без них в случае отрав-
ления будет очень сложно 
это доказать и потребовать 
компенсацию за нанесенный 
ущерб. Но если уж очень хо-
чется домашнего тортика, 
обращайтесь только к про-
веренным поставщикам - на 
кону ваше здоровье!

Елена Хакимова

ЗА БЕЗОПАСНЫЙ КЕКС!
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Светлана ШЕВЕЛЕВА, 
руководитель лаборатории биобезопасности 
и анализа нутримикробиома ФИЦ питания 
и биотехнологии:

Выпечка относится к продуктам с 
повышенным риском инфекции. 
Если человек решил заниматься ее 
изготовлением, пусть зарегистриру-
ет ИП или ООО. Тогда он будет в поле 
зрения Роспотребнадзора.ДО
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Кланы Кавказа
Первый президент Кабардино-

Балкарии - Валерий Коков, кото-
рый управлял республикой с января 
1992 года по сентябрь 2005 года. Он 
родился 18 октября 1941 года в селе 
Тырныауз Кабардино-Балкарии в 
семье Мухамеда Камботовича Коко-
ва. По национальности - кабардинец. 
Во время его рождения отец был 
на фронте. После окончания войны 
отец Кокова стал партийным ра-
ботником и дошел до поста первого 
секретаря райкома. Вскоре по лож-
ному обвинению он был осужден на 
большой срок тюремного заключе-
ния, затем освобожден досрочно и 
восстановлен в партии.

Валерий Коков по праву входил в 
число самых авторитетных кавказ-
ских лидеров, поскольку сумел пода-
вить серьезный политический взрыв. 
В разгар грузино-абхазского кон-
фликта в Кабардино-Балкарии акти-
визировалась оппозиция. На митинге 
в Нальчике требовали отставки пре-
зидента и правительства КБР. Одна-
ко Коков ввел режим чрезвычайного 
положения, конфликт был погашен.

Кроме того, в 1996 году съезд бал-
карского народа объявил о намере-
нии создать суверенную республику 
Балкарию во главе с национальным 
лидером Суфьяном Беппаевым. 
Съезд обратился к тогдашнему рос-
сийскому президенту Борису Ельци-
ну с просьбой ввести на территории 
республики прямое президентское 
правление. Бескровный исход кон-
фликта и закрепил за Коковым-стар-
шим славу самого стабильного лиде-
ра на Кавказе.

Валерий Коков на выборах соби-
рал 99 процентов голосов. Главное 
достижение - он предотвратил резню 
в регионе. В сентябре 2005 года он 
подал в отставку по состоянию здо-
ровья, а через полтора месяца скон-
чался.

Арсен Каноков управлял респу-
бликой до декабря 2013 года. Тут 
уместно рассказать о кланах на Кав-
казе. Они появились в том далеком 
1992 году в день срочной эвакуации 
Валерия Кокова, спасавшегося от 
разъяренной толпы, вышедшей на 
улицы Нальчика.

Столкнувшись с народным не-
довольством, Коков собрал вокруг 
себя людей, мало связанных между 
собой и даже откровенно недолю-
бливавших друг друга. Так сформи-
ровалась команда с лютой конку-
ренцией. Арсен Каноков и Юрий 
Коков являются выходцами как раз 
из той дружины.

Чуть позже Каноков организовал 
свой клан, в который помимо самих 
Каноковых вошли родственники его 
матери - Жамборовы и родственни-
ки зятя - Тлехуговы. Политику уда-
лось создать мощную родственную 
силу. Но в 2012 году конкурирующий 
клан установил прослушку номеров 
руководителя администрации Ка-
бардино-Балкарии Владимира Жам-
борова и его брата, замминистра по 
управлению госимуществом Руслана 
Жамборова. И у следователей появи-
лась пленка с переговорами чинов-
ников, которые обсуждали незакон-
ную приватизацию...

Канокова заменил Юрий Коков - 
юрист, член партии «Единая Россия», 
однофамилец Валерия Кокова. В сен-
тябре Юрий Коков был переведен в 
Москву на должность заместителя 
секретаря Совета безопасности РФ. А 
его преемником стал Казбек Коков, 

как раз сын Валерия Кокова, который 
работал в Администрации Президента 
РФ. Пока Казбек перед своим вступле-
нием в новую должность в Кабардино-
Балкарии имеет приставку «врио».

Межэтническая война
Казбек Коков родился в июле 1973 

года в небольшом селении Лескен 
Урванского района Кабардино-Бал-
карии. Имея перед собой наглядный 
пример успешного лидера, Казбек 
пошел по стопам отца и получил ди-
плом по специальности «ученый-аг-
роном». После окончания вуза занял 
должность заместителя гендиректо-
ра по коммерческим и общим вопро-
сам АО «Халвичный завод «Наль-
чикский», который производит пиво 
и кондитерские изделия.

В 2002 году Коков-младший, уже 
имевший опыт управления, был на-
значен гендиректором ООО «Каб-

балкресурсы». Это доставка и произ-
водство продуктов питания и воды.

В период с 2003 по 2007 год ра-
ботал депутатом городского совета 
Нальчика, а в 2009 году был избран 
депутатом местного парламента, за-
нимался вопросами сельскохозяй-
ственного сектора...

А вот весной 2013 года Коков-
младший стал куратором по Кавказу 
в Кремле и был назначен советником 
регионального блока Управления 
президента по внутренней политике. 
Эксперты связывали появление Ко-
кова с тем, что он не только хорошо 
знаком с национальными проблема-
ми региона, но и имеет влиятельное 
происхождение. Федеральные вла-
сти хотели наладить непростую ситу-
ацию, которая традиционно царит в 
кавказском регионе. Вот так, быстро 
сложив полномочия парламентария, 
Коков отправился в Москву...

...И вернулся в республику спу-
стя пять лет, когда 26 сентября 2018 
года по предложению Путина сме-
нил на посту 64-летнего Юрия Ко-
кова. Журналисты связывают уход 
последнего с произошедшим в сере-
дине сентября конфликтом между 
жителями балкарского села Кенде-
лен и кабардинскими активистами, 
отмечавшими юбилей Канжальской 
битвы. Местные не пропустили ка-
бардинцев к горе Канжаль, где в 
сражении 1708 года кабардинцы под 
предводительством князя Кургоко 
Атажукина нанесли поражение вой-
скам крымского хана Каплан-Гирея. 
После этого в селе несколько дней 
происходили столкновения между 
силовиками и местными жителями, 
а в столице КБР у здания правитель-
ства прошли митинги. Битва между 
кабардинцами и балкарцами длилась 
почти два дня и едва не переросла в 
очередную межэтническую войну. 

Когда беспорядки закончились, ни 
один из чиновников республики не 
прокомментировал ситуацию. А вот 
жители республики по этому поводу 
обвинили Юрия Кокова в политиче-
ской несостоятельности.

Память об отце
Вообще, впечатляющих резуль-

татов при Юрии Кокове не было. 
Республика постоянно сдавала свои 
позиции по экономическим показа-
телям. Сегодня Кабардино-Балка-
рия входит в десятку замыкающих 
регионов страны по качеству жизни, 
без работы сидят 11 процентов насе-
ления. По налогам регион недосчи-
тался миллиарда рублей. Вменяют в 
вину экс-главе и чрезмерную борьбу 
с проявлениями экстремизма в реги-
оне, порой даже там, где их нет. При 
нем было создано министерство по 
профилактике экстремизма. Отстав-
ку Юрию Кокову предрекали в СМИ 
еще в конце прошлого года.

Казбеку Кокову нужно будет ре-
шать вопросы социально-экономи-
ческого развития республики - это 
и создание новых рабочих мест, и 
развитие агросектора и промышлен-
ности. Регион нуждается в инвести-
циях и новых рабочих местах. Одна-
ко финансовые средства не идут в 
регионы, где есть напряженность, а 
значит, надо создавать комфортные 
условия - улаживать межэтнические 
конфликты и устанавливать мир.

Передается ли власть в России по 
наследству? Судите сами по словам 
Владимира Путина в адрес Кокова-
младшего: «Не мне вам говорить, что 
ваша семья связана с вашей родной ре-
спубликой самым тесным, наитесней-
шим образом. Ваш отец возглавлял 
республику с 1992 по 2005 год, и о нем 
там очень добрая, хорошая память. Он 
был эффективным руководителем и 
очень надежным товарищем».

В Кремль - «на вырост»
Если посмотреть на тему с высо-

ты птичьего полета, то губернаторов 
«выращивают» в Администрации 
Президента РФ. Да, можно сказать и 
так. Там, в АП, переплетаются инте-
ресы и планы различных групп вли-
яния как федерального, так и регио-
нального уровня. Это гремучая смесь 
интересов.

Вот Казбек Коков появился в Ад-
министрации Президента РФ в 2013 
году - его туда отправили «на вы-
рост». Как говорят, лоббировал его 
назначение бывший президент КБР, 
а ныне сенатор от республики Ар-
сен Каноков, который давно и тесно 
связан с кланом первого главы КБР 
Валерия Кокова.

Непосредственное участие в тру-
доустройстве Казбека принял пол-
пред президента в ЦФО Андрей 
Ярин (при Канокове глава прави-
тельства КБР, знаком с ним еще с 
90-х). Приложил руку к назначению 
Кокова и замглавы УВП АП генерал 
ФСБ Михаил Белоусов, который 
хорошо знал Канокова в бытность 
свою одним из заместителей руково-
дителя ФСБ России. Вот какие люди 
поддерживали и пестовали Казбека 
Кокова, постепенно продвигая его по 
служебной лестнице.

Кандидатура Казбека Кокова - как 
некий компромисс между нацэли-
тами в республике. А правление его 
отца в КБР вспоминают с изрядной 
долей ностальгии как время мира и 
стабильности. Вот и вся разгадка.

Степан Строев

ПО НАСЛЕДСТВУ
ВЛАСТЬ
Главы Кабардино-Балкарии по убыванию: Коков (врио), Коков, 
Каноков, Коков. Причем все Коковы - это разные люди! Интересно, 
а другие фамилии там знают? Вот и сейчас главой республики 
назначен 45-летний Казбек Коков. «Мир новостей» разбирается, 
начала ли власть в России передаваться по наследству.

Казбек КОКОВ:

По предложению Путина 
Казбек Коков возглавил КБР
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Легенда отечественного 
телевидения засиде-
лась в начальственных 
кабинетах и наконец 
решила тряхнуть 
стариной. Теперь Та-
тьяна Миткова будет 
постоянно появляться 
пред ясны очи теле-
зрителей.

Большим начальником на 
НТВ Татьяна стала в 2004-м - 
тогда ее назначили замести-
телем гендиректора и главой 
информационного веща-
ния. С тех пор в общем-то 
Миткова и перестала быть 
телеведущей. Нет, в эфире 
она все же появлялась, но 
по большим праздникам - 
вела проекты, посвященные 
60-летию войны, принима-
ла участие в «Разговорах с 
Дмитрием Медведевым». В 
2011-м даже предприняла по-
пытку вернуться в новостной 

формат - появилась в студии 
обновленной программы 
«Сегодня». Тогда надолго Та-
тьяну не хватило. И вот но-
вая попытка возвращения на 
телеэкран.

Новый проект Митко-
вой «Крутая история» - это 
своего рода ЖЗЛ: рассказы 
о «замечательных людях» 
- профессионалах, увлечен-
ных своим делом. Но не 
скучные и академичные, а 
живые и яркие. Каждая про-

грамма - фактически репор-
таж с места событий.  А геро-
ями Митковой станут очень 
необычные люди - хирург 
Дмитрий Каннер, Нюта Фе-
дермессер - общественный 
деятель, учредитель фонда 
помощи хосписам «Вера», 
предприниматель Алек-
сандр Лебедев, с которым 
Татьяна совершила переход 
через Альпы и увидела вос-
становленный им памятник 
русской армии...

Надолго ли у Митковой 
хватит запала? Вот этот 
вопрос - самый важный в 
данной истории. Потому 
что некоторое время назад 
о творческой работе на ТВ 
Татьяна высказывалась уж 
больно скептически:

- Люди сейчас работают 
на заказ рекламодателей в 
основном. Например, очень 
бы хотелось сделать до-
кументальное кино. И мы 
можем его сделать, так как 

есть авторы, операторы, есть 
представление о том, как это 
делать. Но это никому не 
нужно, потому что под него 
не будет рекламы - рекламо-
дателю этот продукт неин-
тересен. Значит, канал поте-
ряет очень большие деньги. 
Что это такое: болезнь или 
объективная реальность? 
Мы создаем продукт, кото-
рый либо продается, либо не 
продается. Рынок очень силь-
но повлиял, и говорить о те-
левидении как об искусстве 
уже нельзя. Телевизор может 
отвлечь, может развлечь, и 
это нормальный способ от-
ключиться от повседневных 
проблем. Просвещаться надо 
другими способами: читать 
книги, смотреть настоящие 
фильмы, которые не пока-
зывают по телевидению. А 
тратить время на просвеще-
ние у телевизора по меньшей 
мере неразумно...

Ксения Позднякова

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

 

И все-таки каким обманчи-
вым может быть название! Се-
риал «Акварели» - казалось бы, 
чего ждать? Я лично к живопи-
си отношусь с трепетом и аква-
рели тоже люблю всей душой. 
Конечно, нужно смотреть, поду-
мала я и включила телевизор...

Думала, наконец-то будет 
что-то классическое, со вкусом 
- как утопающие в утреннем ту-
мане лодки Збуквича, только не 
картина, а сериал. Не могли же 
авторы приписать такое живо-
писное название какому-нибудь 
типовому сериалу про поте-
рянных детей, амнезию и непо-
деленные бабки! Оказалось, 
очень даже могли.

Сериал «Акварели» вобрал 
в себя все. Точка! Не просто все 
плохое, не просто все банальное 
и надоевшее до оскомины - во-
обще все на свете. Какой пово-
рот сюжета из какого жанра ни 
возьми - обязательно найдешь 
в этом сериале. Тюремные за-
стенки, проданные дети, при-
зраки из детства, убийства и, 
конечно, неземная любовь. На 
этот раз Монтекки и Капулетти 
враждуют по-тихому, да и Джу-
льетта из Аси-Насти так себе, 
и все же даже с великим Шек-
спиром прослеживается сход-
ство. С миру по нитке - продю-
серу рубаха. Но это смешение 
сюжетов и жанров уже даже 
эклектикой не назовешь. Такая 
эклектика - как смешать в од-
ном ведре салат оливье, селедку 
под шубой и холодец. Та еще за-
кусочка!

Что интересно, словно в ка-
честве компенсации за явный 
перебор с количеством «лихих 
твистов», игра актеров в «Ак-
варелях» поражает своей по-
ниженной эмоциональностью. 
Вот в мексиканских сериалах 
тоже перебирают с «динами-
кой». Там в одной серии могут 
и в тюрьму бросить, и на рас-
стрел повести, а потом во дво-
рец, и сообщить, что героиня 
вообще-то принцесса. Напри-
мер, дочь беглого короля в ам-
незии. Но там, в отличие от на-
ших сериалов, герои будут так 
страдать, так рыдать и заламы-
вать руки, что невольно нач-
нешь сопереживать, как бы в 
пылу творческих потуг они че-
го-нибудь себе не вывихнули. А 
персонажи «Акварелей» слов-
но всю серию в покер играют. 
Там же, как известно, главное 
- не выдать себя. В покере нуж-
но уметь держать такое осо-
бенное выражение лица, слов-
но ты как бы в коме, хотя и с 
открытыми глазами. Чтобы ни 
одного чувства наружу. Что ж, 
хотя бы в этом актеры сериала 
«Акварели» - впереди планеты 
всей!
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МИТКОВА вернулась в эфир!

В первый октябрьский 
день не стало Шарля 
Азнавура. Великого, 
легендарного шансонье. 
Человека, казалось бы, 
из совсем другой эпохи. 
Ему было 94 года...

Шарль Азнавур (насто-
ящее имя Шахнур Вахинак 
Азнавурян) - один из немно-
гих артистов, кто при жизни 
имел статус легенды. В 1998 
году в результате совмест-
ного опроса журнала Time 
и канала CNN его признали 
лучшим певцом XX века. Но 
Азнавур был еще и актером. 
В 1997 году он получил по-
четного «Сезара» за заслуги 
перед европейским кинема-
тографом. Однако своей са-
мой значимой работой мсье 
Шарль считал роль в карти-
не Атома Эгояна «Арарат», 
посвященной геноциду ар-
мян в 1915 году. При том, что 
Азнавур родился в Париже и 
долго жил в Швейцарии, он 
никогда не забывал о своем 
армянском происхождении...

Никогда не забывал шан-
сонье и о России. Почти 
каждый год, несмотря на 
преклонный возраст, Азна-
вур приезжал в Москву и 
давал... «прощальный кон-
церт» - почему-то именно 
так организаторы всякий 
раз называли его выступле-
ние. Своя логика, конечно, в 
этом присутствовала, и ино-
гда концерты отменялись в 
связи с плохим самочувстви-
ем певца. Но когда Шарль 
Азнавур все-таки выходил 
на сцену, это было какое-то 
волшебство...

Во время одного из недав-
них визитов в Россию вели-
кий шансонье пообщался с 
корреспондентом «МН».

- Мсье Шарль, насколько 
вы знакомы с российским 
кино?

- Я хорошо знаком с 
фильмами эпохи комму-
низма. Например, «Ленин в 
Октябре» - бесподобная, на 
мой взгляд, картина. А что 
еще вам сказать о русском 
кино... Наверное, вы будете 
смеяться, но мадам Конча-
ловская, которая перевела 
мои песни на русский язык, - 
единственная, кого я в этой 
связи припоминаю. Еще 
знаю двоих ее сыновей, они 
режиссеры... Имена и фа-
милии - это моя проблема, 
я знаю больше названий 
фильмов, чем имен. Помню, 
в 30-е годы каждое воскре-
сенье в кинотеатре на Пляс 
Пигаль, которого уже не 
существует, показывали со-
ветские фильмы. Русские 
приходили на просмотры 
с сумками, полными еды и 
напитков, оставались на все 
сеансы.

- А войну вы хорошо 
помните? Каким тогда 
было ваше самое заветное 
желание?

- Да, моя молодость про-
шла во время войны, и у меня 
есть немножко ностальгии 
по отношению к той эпохе. 
Не к событиям, конечно, но 
есть вещи, которым тогда 
нас научила жизнь, о чем 
обязала думать. Например, 
что необходимо работать, 
чтобы не повторилось зло... 
А единственное желание, 
которое я помню, - это радо-
ваться чему-то. Чему угодно, 
потому что дни тогда были 
очень грустными. К примеру, 
немцы ввели комендантский 
час и нам не позволялось по-
сле 11 вечера выходить из 
дома, а в молодости так хо-
телось петь и танцевать, чи-
тать поэмы, влюбляться!..

- Ваша самая известная 
песня в России - «Вечная 
любовь». Вы сами трижды 
были женаты. Значит, не 
верите в вечную любовь?

- Что касается любви, то 
я считаю, если вы влюбле-
ны, это уже переходит в веч-

ность. А по поводу себя могу 
сказать, что нет ничего слож-
нее в жизни, чем жить с арти-
стом. В данном случае жен-
щина не должна быть очень 
ревнивой, причем во всех 
смыслах. Артисту нужно 
встретить идеальную супру-
гу, которая будет понимать, 
что ее муж очень знаменит 
и известен... Впрочем, я не 
являюсь экспертом в любви.

- Кому вы посвятили 
свою песню «Изабель»?

- Просто красивое имя. Ни 
одну песню я не посвящал 
какой-либо женщине. Даже 
своей жене Улле, с которой 
мы вместе уже почти 50 лет. 
Когда писал о любви, я адре-
совал свои строчки каждой 
женщине на свете.

- А как вы относитесь к 
современной эстраде?

- Это всегда волнообраз-
ное движение. Например, в 
60-е было хорошо, в 70-е... 
м-м-м, не могу сказать, что 
появились экстраординар-
ные представители. В 80-е 
произошел всплеск, потом 
наступило затишье, сейчас 
опять что-то появляется. Но 
я не говорю о певцах, я го-
ворю о людях, которые пи-
шут тексты. Сегодня Россия 
знает Патрисию Каас, Лару 
Фабиан, но они всего лишь 
певицы. Ничего плохого не 
хочу про них сказать, но мне 
интереснее, когда человек 
может писать. Он тогда поет 
по-другому.

- Мсье Азнавур, а слава 
великого шансонье дает 
вам ощущение счастья?

- Я не считаю себя ме-
газвездой, не считаю себя 
великим. То, что вы говори-
те, конечно, лестно, но я про-
стой ремесленник музыки и 
текстов. Каждый день, ко-
торый проживаю, я считаю 
счастливым. И то, что до сих 
пор работаю, - невероятное 
счастье для меня...

Ольга Лаптева

«Вечная любовь» 
АЗНАВУРА
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Проект «Голос 60+» 
вызывает все больший 
интерес у зрителей. 
Особенно, конечно, 
у возрастных, ведь 
глядя на некоторых 
участников шоу, мож-
но смело сказать, что 
жизнь в 60 лет только 
начинается!

С а м ы й  и з в е с т н ы й 
участник проекта, конеч-
но же, 83-летний Николай 
Агутин - отец одного из 
наставников. Он же - са-
мый старший конкурсант. 
Но не одними Агутины-
ми славен нынешний «Го-
лос», есть и много других 
любопытных персона-
жей.

80-летний Евгений 
Стругальский, например, 
давно уже мечтал сделать 
музыку чем-то большим, 
чем просто хобби, все 
времени не хватало. По-
следние 25 лет Евгений 
Вильгельмович работает 
на почте и ходит по 15 ки-
лометров в день!

Олег Пастухов в 1990-е 
вынужден был оставить 
выступления в ресторане 
и изучить... портняжное 
ремесло. Он даже открыл 
свое ателье во Владивосто-
ке, пока очередная стихия, 
теперь уже не социально-
политическая, а природная, 
в один день не уничтожила 
все, что он создавал. То есть 
сначала все рухнуло из-за 

перестройки, потом - из-за 
наводнения. Правда, сам 
Олег Михайлович «ко дну» 
не пошел, а открыл новый 
бизнес и начал выступать в 
ночных клубах.

Наталия Бутусова - ог-
ненно-рыжая, яркая и... мо-
лодая женщина. Молодая 
- потому что такая беше-
ная позитивная энергетика 
бывает только у тех, кого 
старость обходит сторо-
ной. Просто не верится, 
что в ее жизни могли быть 
трагедии, однако всего три 
года назад женщина по-
хоронила мужа и сына. Не 
погибнуть самой Наталии 
помогла музыка.

Наталия Спевак всю 
жизнь проработала учите-
лем английского языка в 
школе. В 60 лет отвела вну-
ка на курсы гитары и... не-
ожиданно для самой себя 
тоже решила освоить этот 
инструмент. Теперь вместе 
с подругой в составе дуэта 
«Хризантемы» они высту-
пают на городских меро-
приятиях и в библиотеках.

К.П.

Депутат Госдумы Петр 
Толстой возвращается 
на Первый канал. И это 
совсем не значит, что он 
складывает свои полно-
мочия зампреда нижней 
палаты парламента. Про-
сто наследник великого 
писателя решил сочетать 
полезное с приятным. 
По будням заниматься 
законотворчеством, а по 
воскресеньям... просто 
творчеством.

Кстати, закон РФ так и гла-
сит: депутаты Государственной 
думы имеют право занимать-
ся творческой деятельностью. 
Тем более по выходным.

- Сразу поясню, что я не 
оставляю работу заместите-
ля председателя Госдумы и не 

сдаю депутатский мандат, - по-
спешил заявить Петр Толстой.

Интересно, что ровно два 
года назад, в сентябре 2016-го, 
Толстой ушел с Первого ка-
нала именно по причине из-
брания в Государственную 
думу. Видимо, за эти два года 
на ниве законотворчества 
освоился вполне и теперь 
уверен, что работа на ТВ не 
будет мешать основному за-
нятию.

Между тем программа 
«Толстой. Воскресенье», ко-
торую будет вести депутат,  
не новый проект, а хорошо 
забытый старый: с октября 
по декабрь 2014 года он уже 
выходил в эфир. Но теперь, 
конечно, все будет иначе.

- К диалогу будут пригла-
шаться известные политики, 
экономисты и деятели куль-
туры. Этот проект в прямом 
эфире задуман не только как 
подведение итогов недели, но 
и как возможность анализа и 
обсуждения действий власти 
в России и в мире, - коммен-
тирует Толстой.

Однако ждать ли зрителям 
в этой программе объектив-
ной оценки? Да и вообще 
этично ли это, что депутат 
Госдумы ведет информаци-
онно-аналитическую про-
грамму на 
главном ка-

нале страны? Ведь ведущий в 
данном случае должен 
быть абсолютно бес-
пристрастным.

- А в чем проблема? 
- недоумевает известный 
режиссер и также депу-
тат Госдумы Влади-
мир Бортко. - Он 
выходит к зрите-
лю, все знают, 
кто он такой, 
- Петр Тол-
стой, депутат 
Госдумы от 
партии «Единая 
Россия». И что же 
в этом плохого, если 
он открыто и честно 
будет вести свою про-
грамму? Вот если бы 
он юлил, врал, скрывал 
свою принадлежность к 
депутатскому корпусу, тог-
да другое дело. А в данном 
случае никаких проблем я 
не вижу. И пусть отстаивает 
свои взгляды. Вот, напри-
мер, на радио «Эхо Москвы» 
тоже открыто отстаивают 
свои позиции, правда, оппо-
зиционные. В общем, если 
Толстой считает, что может 
найти для этого время и его 
законотворческая деятель-
ность ничуть не пострадает, 
то это его личное дело и лич-
ный выбор.

Ксения Позднякова
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Вот уже шесть лет герои 
Андрея Смолякова и Мари-
ны Александровой борются 
со злом. «Мосгаз», «Палач», 
«Паук», «Шакал»... Названия - 
одно зловещее другого. Новый 
сериал «Операция «Сатана» 
тоже расслабиться не даст.

- «Сатаной» по классифи-
кации НАТО назывались со-
ветские межконтинентальные 
баллистические ракеты Р-36М. 
Действие картины будет разво-
рачиваться в середине 1970-х, 
когда американские спецслуж-
бы всеми способами пытались 
получить информацию о новом 
советском оружии, - рассказы-
вает режиссер фильма Юрий 
Мороз. - Майор Черкасов рас-
следует убийство вокзальной 
проститутки. И в ходе рассле-
дования невольно оказывается 
в эпицентре, скажем так, шпи-
онских разборок.

Кстати, в новом сериале ге-
рой Андрея Смолякова раз-
жалован до участкового. Из-за 
этого пребывает в депрессии, 
даже уходит в запой. Вытаски-

вает его из трясины все та же 
Соня Тимофеева - героиня Ма-
рины Александровой.

- В фильме я с каре и челкой 
до бровей - а-ля французская 
кинозвезда Анук Эме, - расска-
зывает Марина. - Мне вообще 
очень нравятся такие женствен-
ные ретрообразы. А еще Соня 
Тимофеева работает под при-
крытием в роли представитель-
ницы древнейшей профессии. 
Там я - блондинка и первый раз 
снималась в парике.

Снялась в сериале и Лариса 
Удовиченко: как говорит зна-
менитая актриса, роль у нее 
маленькая, но хорошо пропи-
санная. Также на экране можно 
будет увидеть Игоря Гордина, 
мужа Юлии Меньшовой, он 
предстанет в роли американ-
ского агента. А еще по тради-
ции жену режиссера Викторию 
Исакову.

- Я сделал Вику совсем дру-
гой, такой ее еще ни разу не 
видел зритель, - уверяет Юрий 
Мороз.

Ирина Иванова

Будет ли объективен
                 ТОЛСТОЙ? Больше семи лет главная сваха страны Роза Сяби-

това устраивала судьбы одиноких людей в своем 
брачном агентстве. Но то ли всех переженила, то ли 

проект перестал приносить доход - недавно свой 
бизнес соведущая программы «Давай поженим-

ся!» свернула.
Как уве-
ряет сама 
Роза, при-
чина столь 

отчаянного 
шага - в отсут-

ствии должной 
законодательной 

базы и достойной 
прибыли.

- Я подбила до-
кументацию, сдала 
бухгалтерию, и на 
этом работа была 
официально за-
кончена. Просто 
до этого я исправ-
но оплачивала 
счета, вкладывала 
средства, но дохода 
не получала. И за-
чем мне такая ра-
дость? - жалуется 

сваха.
Хотя еще два года 

назад казалось, что дела 
у Розы идут хорошо: она 

снимала большой офис 
в центре Москвы, брала 
за консультационные 
услуги от 200 тысяч ру-

блей и выше. За эти 
деньги сваха обеща-
ла девушкам не толь-

ко найти успешного жениха, 
но и организовать свадебное 
торжество. Но многие, так и 
не построившие любовь ба-
рышни остались недовольны 
услугами брачного агентства 
звезды.

- Сваха - это не холодиль-
ник, в котором в полузамо-
роженном состоянии нахо-
дится богатый и интересный 
мужчина. Я якобы должна 
разморозить его и отправить 
в объятия клиентки. Так не 
бывает, - отбивалась от на-
падок Сябитова. - Мы даем 
возможность знакомиться. 
Они знакомятся с мужчина-
ми, ходят с ними на свидания, 
а потом должны отчитаться 
перед нами. Клиентка обя-
зана раз в месяц ходить к 
психологу, это тоже пропи-
сано в контракте. Если она 
его не посещает, не ходит 
на свидания, ничего не дела-
ет для того, чтобы мужчину 
привлечь, тогда и возникает 
конфликт.

Но теперь, похоже, все 
конфликты позади. Брачной 
конторы Сябитовой больше 
нет. Роза может выдохнуть...

И.П.

СЯБИТОВА свернула 
брачный бизнес

АНСАМБЛЬ ПЕНСИИ 
И ПЛЯСКИ: еще дадут 

фору молодым!
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Майор Черкасов снова в 
деле. На Первом стартует 
продолжение криминаль-
ной эпопеи с Андреем Смо-
ляковым в главной роли.
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станет блондинкой
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Всю прошлую неделю поклонники Кристины Орбакайте 
провели на валидоле - пресса пустила слух, 
будто старшая дочь Примадонны покидает Россию. 
Оказалось, все совсем не так...

Вообще-то супруг Кри-
стины - гражданин США 
Михаил Земцов - не раз 
предлагал ей сменить се-
рую Россию на солнечную 
Америку. И мотивы муж-
чины легко можно понять. 
В Штаты он с родителями 
перебрался еще в детстве, 
сейчас владеет крупной сто-
матологической клиникой. 
У них с Кристиной шикар-
ная квартира в Майами с 
видом на Атлантический 
океан. Несколько лет на-
зад семья обзавелась еще и 
дорогой недвижимостью в 
Нью-Йорке. Да и дочь Кла-
ву в марте 2012-го Орбакай-
те родила в США: девочка 
автоматически получила 
там гражданство да и в под-
готовительный класс шко-
лы пошла именно в Штатах.

Есть вид на жительство и 
у самой Кристины. Так что, 
казалось бы, ничто не меша-
ет ей перебраться в США, 
а в Россию наведываться 
лишь урывками - приезжать 
на гастроли и на спектакли 
театра «Современник» (с не-
давних пор певица играет в 
постановке Галины Волчек 
«Двое на качелях»). Однако, 
как выяснилось, эмигриро-

вать из страны Орбакайте 
даже не планировала.

Первым про это сообщил 
Максим Галкин, очень уди-
вившийся последним «ново-
стям».

- Это неправда, конечно, 
нет. А где же она будет петь, 
радовать публику? Она вер-
нется. На ПМЖ не собира-
ется, - заверил юморист.

А пресс-секретарь ар-
тистки объяснил, откуда у 
этой утки ноги растут:

- Это связано с тем, что 
мы снимали клип в Амери-
ке и остались чуть дольше, 
чтобы поддержать Филиппа 
Киркорова с его концертом. 
Поэтому, наверное, и роди-
лись такие сплетни.

Интересно, что в про-
шлом году пресса много пи-
сала о том, что Алла Пугаче-
ва и Максим Галкин купили 
дом на Кипре, получили ев-
ропейские паспорта и го-
товятся уехать в Европу на 
ПМЖ с концами. «С какими 
концами, о чем вы говорите? 
Никто никуда не уезжает», - 
отмахивалась от всех вопро-
сов тогда Орбакайте. Теперь 
уже «проводили» ее саму.

Иван Попельнюхов

Судя по всему, желание 
Баскова попробовать себя 
в новом амплуа - не самая 
удачная идея. Он хотел со-
брать шеститысячный зал 
Кремлевского дворца на 
новой программе «Верую». 
Причем цены на билеты до-
стигали 20 тысяч рублей. Но 
сегодня на фанатских сайтах 
их предлагают всем желаю-
щим абсолютно бесплатно!

Все-таки не религиоз-
ной музыки ждут от Коли, а 
безудержного веселья. По-
этому не исключено, что 
даже после «Аве Мария» в 
его исполнении кто-то из 
зала крикнет: «Шарманку» 
давай!» Хотя сам певец на-
строен серьезно. Говорит, 
что к мысли попробовать 
себя в духовной музыке он 

пришел после того, как пе-
ренес серьезную операцию.

- На операционном сто-
ле я оказался внезапно, по-
теряв сознание прямо на 
съемках, - вспоминает Ба-
сков. - А когда состояние 
нормализовалось, что-то 
изменилось в моем миропо-
нимании. Я стал интересо-
ваться историей, Библией, 
разными религиями и понял, 
что когда нам плохо, то мы 
обращаемся к Богу. А Бог - 
это воплощение вселенской 
любви. Поэтому и записал 
очень нетипичный для себя 
альбом под названием «Ве-
рую», решив представить 
его в Кремле, центре рус-
ского православия.

Музыкальный критик 
Сергей Соседов считает, 

что это большая ошибка 
Баскова.

- Ему бы подошло что-то 
народное, фольклорное, но 
никак не духовная музыка. К 
тому же у меня большие во-
просы к вокальным данным 
этого артиста. Он хорошо на-
чинал, неплохо пел партию 
Ленского, но с годами опуска-
ется, у него явный голосовой 
регресс. Видно, что серьезно 
не занимается филировкой 
голоса, не владеет обертона-
ми. То, что он показывает се-
годня на сцене, это не пение, 
а бравада, фанфаронство. Го-
лос звучит вульгарно. К тому 
же Баскову недостает гра-
мотной нюансировки, он все 
поет на форте и фортиссимо 
- орет, по сути.

И.П.

Ингеборга Дапкунайте и 
Дарья Мороз удивили наря-
дами. Такое впечатление, что 
две кинодивы решили сра-
зиться, чье декольте глубже. 
Дапкунайте выбрала для ду-
эли черное платье с деколь-
те до пупа (в самом прямом 
смысле!). Такой же глубокий 
вырез был и на жакете Дарьи 
Мороз. И расстегни она един-
ственную пуговицу - победа 
точно была бы за ней!

А вот эпатажная Полина 
Гагарина была в этот раз в 
куда более скромном наряде.

- Знаете, какой слух недав-
но был про меня, - рассказы-
вала она знакомым, - что я 
сделала пластическую опе-
рацию по увеличению груди. 
Вот насмешили! Посмотрите 
на меня. Думаете, это правда?

К фигуре Ксении Собчак 
также было приковано самое 
пристальное внимание. Во-
первых, телеведущая (или 
политик - как кому больше 
нравится) приехала в со-
провождении большой съе-
мочной группы. Оказалось, 
что сейчас идут съемки шоу 
«Собчак слезам не верит» 
для телеканала МУЗ-ТВ. Ну 
и второй момент - слухи о 
беременности Ксении. Для 
выхода в свет Собчак вы-
брала облегающее платье, а 
узкую талию подчеркнула 
тоненьким ремешком. Боль-

шинство присутствовавших 
заметили, как постройнела 
Ксения, так что вопрос о ее 
интересном положении по-
прежнему остается откры-
тым, во всяком случае, мы ни-
чего похожего не заметили.

Свою новую фигуру на 
мероприятии продемонстри-
ровал и рэпер Баста. 

Музыкант еще весной по-
ставил себе цель - сбросить 
15 килограммов и сейчас уже 
почти ее достиг. Как оказа-
лось, артист изменил свой 
рацион, стал тренироваться, 
регулярно посещать занятия 
по боксу... Кстати, супруга 
рэпера Елена Пинская-Ва-
куленко призналась нам, что 
и ей пришлось многое изме-
нить в своей жизни.

- Муж теперь - на спорте, 
поэтому мне не остается дру-
гих вариантов. Но почему-то 
именно сейчас меня так не-
удержимо тянет на мороже-
ное, конфеты и булочки. Мо-
жет, потому, что я нахожусь 
под пристальным вниманием 
новоявленного спортсмена? 

«Лена, зачем ты на ночь 
ешь хлеб?!» Или: «Ты 
что, правда съела все 
круассаны?!» И это го-
ворит мне человек, до 
недавнего времени без 
стеснения съедавший 
на ночь целый торт!

Без внимания не 
осталась и Матильда 
Шнурова. Ее развод с 
лидером группы «Ле-
нинград» до сих пор 
одна из самых об-
суждаемых тем. На-
помним, что супруги 
разошлись прошед-
шим летом без объ-

яснения причин. А буквально 
пару недель назад на одном 
из светских мероприятий 
Сергей Шнуров появился с 
новой дамой сердца.

Матильда в этот вечер 
была одинока и грустна, но 
держалась довольно уверен-
но, а на провокационные во-
просы журналистов отвечала 
лишь улыбкой.

Валерия Хващевская

Орбакайте
отказалась 
от Америки

Басков  замаливает 
грехи?

Кто бы мог подумать, что певец, которого поливали 
жидкими фекалиями в клипе «Ибица», уже через месяц 

будет исполнять церковные песни на главной сцене страны! 
Да и не вяжется как-то образ Натурального блондина 

с духовной музыкой...

Собчак и  Гагарина 
опровергли слухи
Пафосный светский раут прошел в Малом театре. 
В самом центре Москвы собрались звезды политики, 
кино, телевидения и шоу-бизнеса. Красная дорожка 
у входа, изысканные угощения с трюфелями, специальные 
коктейли по особому рецепту, а под занавес - премьера 
необычного фильма, который можно было увидеть только 
здесь и только в этот день.
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не собирается в декрет

Дарья Мороз и 
Полина Гагарина
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Все лето не утихали разговоры о кризисе в семье Павла 
Прилучного и Агаты Муцениеце. Но недавно супруги-актеры 

наконец решили расставить все точки над «i».
Павел и Агата вдвоем 

пришли на одно из светских 
мероприятий в центре Мо-
сквы. На руках у обоих бле-
стели обручальные кольца. 
Павел бережно придержи-
вал любимую за талию и не 
упускал случая погримасни-
чать напоказ.

- Да, он у меня красавчик! 
- замечала на все дурачества 
супруга Агата и заливалась 
веселым смехом. - А еще мы 
переезжаем: продаем свой 
старый дом, который был 
для нас райским уголком. 
Конечно, будем по нему ску-

чать, ведь все в нем мы дела-
ли своими руками: строили 
его три года, а жили в нем 
только полтора. У нас были 
огромная терраса, рядом с 
которой мы жарили шаш-
лыки, баня, большие пано-
рамные окна, камин в зале, 
несколько комнат, в том чис-
ле и для гостей... Но теперь 
нам понадобилась жилпло-
щадь побольше: у Паши уже 
мама немолодая, и, скорее 
всего, она будет жить теперь 
с нами. Да и он сам клянчит у 
меня еще одного сына!

Ирина Иванова

Большего апологета
здорового образа жизни 

на нашей эстраде, нежели 
Валерия, кажется, не найти. 

Она постоянно сидит на 
диете, вообще не ест после 

шести вечера и даже на 
гастроли возит с собой 

коврик для йоги!

- Фитнесом у меня занима-
ется вся семья, я даже маму 
подтянула, - улыбается ар-
тистка. - Какие-то упражне-
ния в силу возраста и состо-
яния сосудов ей уже нельзя 
делать, но недавно мама мне 
сказала, что единственное, 
о чем она жалеет в жизни, - 
это о том, что не занималась 
спортом раньше.

А от мужа - продюсера 
Иосифа Пригожина - певи-
ца требует не только фи-
зической активности, но и 
соблюдения строжайшей ди-
еты. Буквально изводит его! 
Валерия то и дело говорит 
благоверному: «Хватит есть! 
Это тебе нельзя». И итог на-
лицо!

- За два с половиной меся-
ца Иосиф похудел на десять 
килограммов. Правда, потом 
мы уехали в отпуск, где было 
много гастрономических ис-
кушений, и он немного со-
рвался. Но, надеюсь, сейчас 
снова возьмется за себя, - по-
яснила Валерия.

Она говорит, что исключи-
ла из рациона домашних все 
жареное, копченое, сладкое, 
мучное. Также запрещает 
себе и родным в один прием 

пищи сочетать белковые и 
углеводные продукты.

- Основу моего рациона 
составляют сырые и туше-
ные овощи, и если тушеные, 
то минимально термически 
обработанные. Стараюсь 
есть больше фруктов, тво-
рога, рыбы, - рассказывает 
певица. - Мое любимое блю-
до детства - жареная карто-
шечка, но я даже не вспом-
ню, когда ела ее в последний 
раз. Уже много лет стараюсь 
ограничивать употребление 
«пустых» углеводов - хлеба, 
выпечки. Конечно, никаких 
плюшек-ватрушек. Ну а кон-
феты  я заменила медом.

А недавно Валерия и вовсе 
поразила друзей, которые 
пригласили ее оценить кух-
ню нового ресторана, когда 
пришла туда со своей едой и 
попросила официантов разо-
греть ее и подать.

- У меня есть сумка-холо-
дильник, я загружаю ее го-
товыми продуктами на весь 
день и могу питаться хоть в 
машине. Даже на гастроли 
с собой вожу еду, чтобы не 
подвергать себя соблазнам 
и не съесть что-то вредное, - 
объясняет певица.

И.П.

- Конечно, эта грязная 
история повлияла на мой 
уход, - вздыхает Мишу-
лина. - В театре нашлись 
силы, которые сделали все, 
чтобы меня там не было. 
Но я не жалею - у меня на-
чался новый этап в жизни. 
А с людьми, с которыми я 
там общалась и которые 
поддерживали меня, до сих 
пор дружу. Они знают мою 
правду и знают, что проис-
ходило за кадром тех гряз-
ных ток-шоу.

Не секрет, что многим 
героям программ «Пусть 
говорят» и «Прямой эфир» 
хорошо платят. Поэтому 
некоторые артисты  ходят 
туда едва ли не как на ра-
боту.

- Если бы я посещала 
эти ток-шоу ради денег, то 
не останавливалась бы, - 
уверяет Карина. - Нет, я 
ходила за правдой, чтобы 
очистить имя моего отца. 
И я получила смешную 
сумму, несоизмеримую с 
теми деньгами, которые 
там многие зарабатывают.

Сегодня Карина ищет 
себя в разных сферах, пы-
тается зарабатывать та-
лантом, а не разборками 
в студиях одиозных про-
грамм. Например, закон-
чила сниматься в сериале, 
который выйдет после Но-
вого года. Недавно вместе 
с Гошей Куценко провела 
благотворительное меро-
приятие. А сейчас и вовсе 
планирует уйти в сторону 
шоу-бизнеса.

Со стороны может по-
казаться, что шумиха во-
круг ее семьи добавила Ка-
рине узнаваемости и пиара. 
Но она говорит, что такой 
славы совсем не желала:

- Популярности мне хва-
тало и после сериала «Физ-
рук», где я играла учитель-
ницу биологии. Конечно, 
известность была меньше, 
чем сегодня. Но зато это 
были поклонники именно 
моего творчества, а не скан-
далов, в которые меня затя-
нули случайно.

Иван Попельнюхов

Прилучному 
стало тесно

Валерия изводит мужа диетами

Очень неожиданный подарок получила Анита Цой в Ялте во 
время своего гастрольного тура. Сотрудники единственного 
в стране крокодиляриума преподнесли артистке... 
настоящего крокодила!

Как рассказала певица, 

ей подарили крокодила-

девочку по имени Анита. 

Оказалось, что животное 

родилось два года назад, 

причем в очень большой се-

мье. По словам сотрудников 

крокодиляриума, впервые 

в неволе родились сразу 88 

маленьких рептилий.
Кстати, тогда свидетелем 

этого радостного события 

стал Филипп Киркоров, он 

же и выпустил маленьких 

крокодилов в крокодиляри-

ум сразу после вылупления, 

за что удостоился звания 

«названного папы». Теперь, 

спустя два года, один из 

крокодильчиков обрел и 

«маму». Таким образом, ма-

ленькая зеленая Анита Фи-

липповна породнила двух 

артистов.
- Вот так неожиданно я 

в очередной раз породни-

лась с Филиппом, теперь нас 

связывает еще и крокоди-

лья душа, - смеется Анита 

Цой. - Пожалуй, это самый 

необычный подарок, кото-

рый мне когда-либо делали. 

Скажу честно, я не взяла 

Аниту Филипповну с собой. 

Я, конечно, люблю живот-

ных, но не до такой степе-

ни. Сейчас, когда ей всего 

два года, она еще неболь-

шая, ее можно держать на 

руках. Но через 10 лет моя 

Анита вырастет в огромно-

го 9-метрового нильского 

аллигатора. Иметь такую 

роскошь у себя дома - нет, я 

не могу себе позволить. Для 

этого как минимум надо ос-

вободить бассейн. Поэтому 

я оставила крокодильчика в 

его доме, в Ялте. Но я взяла 

над Анитой Филипповной 

шефство: буду помогать 

всем необходимым. Она у 

меня очень прожорливая, 

съедает по четыре сырых 

курицы в день. Я кормила ее 

своими руками, занятие, ска-

жу вам, не для слабонерв-

ных.
М.Н.

Анита Цой породнилась 
с Киркоровым

Мишулину 
попросили 
из театра

Театр сатиры, в котором служила 
Карина Мишулина, расторг с ней 
контракт. Как говорят, причиной столь 
радикального решения стали ток-шоу 
о якобы внебрачном сыне Спартака 
Мишулина, в которых участвует 
наследница легендарного актера 
и которые, по мнению некоторых, 
порочат славное имя театра.P
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- Здравствуйте, Алена 
Полынь. Совсем немного 
времени прошло с марта 
2018 года, когда в здании 
правительства Москвы вы 
собрали конгресс и сообщили 
о необходимости легализа-
ции ведьм и едином реестре 
практиков всех направ-
лений магии. Уже в июле 
2018-го вы регистрируете 
Союз ИСВ в Министер-
стве юстиции и говорите 
о создании союза ведающих 
для изучения культурного 
наследия народов мира, а 
сегодня на сайте уже мож-
но увидеть этот единый 
реестр функционирующим. 
Расскажите поподробнее, 
как продвигается ваша ра-
бота в этом направлении, 
да и в целом о реакции маги-
ческого сообщества на вас и 
своеобразную зачистку от 
мошенников.

- Кажется, что прошло 
немного времени, но на са-
мом деле очень много, если 
перевести с месяцев на дни, 
а затем на часы. К чему я 
это? Все Время я работа-
ла, и не одна. Кстати, про-
шу в статье писать Время 
с большой буквы, для нас, 
ведающих, это важно.Так 
вот все это Время вся моя 
организация трудилась над 
созданием реестра. Ведь 

это не просто некий инфор-
мационный портал в интер-
нете для проверки, есть ли 
мастер в реестре. Если есть 
- обращаемся, нет - не идем. 
Дело в том, что магия при-
обрела негативный окрас 
отчасти благодаря афери-
стам, нужна была схема не-
допуска их в реестр. Также 
начинающие мастера, еще 
не готовые себя величать 
именно как мастер, пока не 
ведут прием людей, а зна-
чит, в реестре их тоже не 
будет . Нужен был алгоритм 
проверки заявок в реестр. 
Нужна была точно выра-
ботанная, выверенная до 
мелочей схема работы с за-
явками, проверкой, и, конеч-
но, работа с клиентами и их 
жалобами на чудо-магов из 
интернета. На сегодняшний 
день можно говорить о том, 
что мы справились. Первое, 
что произошло, - проверен-
ные мастера вошли в ре-
естр, второе - это люди ста-
ли понимать, что неспроста 
рекламируемый экстрасенс 
не находится в реестре. От-
сутствие клиентов подста-
вит аферистам подножку, а 
значит, постепенно магиче-
ский рынок закроется, от-
дав свое место магии как 
науке наук, и изучение ее 
станет глубоким и плот-

ным. Также мы передали де-
путатам законодательную 
инициативу признать магию 
культурным наследием. Мы 
первые заявили об этом, 
так как только ведающие 
понимают важность подъ-
ема страны через культур-
ное наследие, значит, через 
магию. Я уверена, это бу-
дет новый, очень большой 
рывок нашей страны вверх. 
Отрицать свои традиции, 
не изучая их глубинно, не-
вежественно. Поэтому я 
уверена, что Владимир Вла-
димирович подпишет но-
вый закон, в котором будет 
уже прописано, что магия 
- культурное наследие на-
родов мира и она нуждается 
в изучении, чем и займется 
плотно Союз ИСВ, ведь мы 
плотно общаемся с людь-
ми из всех стран по этим 
вопросам. Первые шаги в 
этом направлении сделаны, 
но мы обязательно пойдем 
дальше. Что же касается ре-
акции на меня магического 
сообщества… Во-первых, 
общество магов, кудесни-
ков всех мастей, естествен-
но, будет реагировать не-

гативно на реестр, что и 
происходит. Ведь войти в 
реестр у аферистов не по-
лучится, а значит, их «чудо-
услуги» станут не нужны. 
Кроме того, мой адвокат по-
дает иск за клевету, оскор-
бления и ложь в интернете 
по поводу меня и Империи 
Сильнейших Ведьм. Я ду-
маю, будет верным решить 

вопросы в юридическом 
поле, защитив честь и до-
стоинство. Ведь колдовство 
колдовством, но бумаги не-
обходимы и для очищения 
интернет-пространства от 
писарей всех мастей.

- Кто же пишет о вас? 
Вы с ними лично знакомы?

- Лично незнакома, так 
как в круг моего общения 
глупцы не входят. Кто пишет, 
конечно, знаю, это одни и те 
же люди: псевдоведьмы из 
интернета и тетушка с пси-
хическими отклонениями. 
Кстати, пишут они давно, 
просто реестр их подзадорил, 
да и осень, знаете, вызывает 
обострение. Но закон никто 
не отменял, и поливать гря-
зью мое имя не нужно, как 
и Империю Сильнейших 
Ведьм. Это великая органи-
зация, благодаря которой 
многие обрели знания и еще 
обретут.

- Не могу не спросить, 
как к ИСВ относится па-
триархия, ведь вы же ведь-
мы и ведуны, а религия про-
тив магии.

- Я не вижу, почему к нам 
могут плохо относиться лю-

бые религии. Во-первых, я 
говорю, что в каждой рели-
гии есть знание, но его нуж-
но уметь увидеть, паства не 
всегда вчитывается в Писа-
ние, ленятся, а вот служи-
тели той или иной религии 
понимают, о чем я говорю. 
По поводу запрета на кол-
довство, например в христи-
анстве. Волхвы пришли, ори-

ентируясь на звезду, к Иисусу. 
Волхвы кто, по-вашему? 
Правильно, разновидность 
ведунов. Ведьмы - это те, кто 
ведает материю, то есть соз-
дает материальное из мечты 
за счет ритуалов. Ритуалы 
есть во всех религиях. Риту-
алы служат для воздаяния 
Славы Божией, дабы Бог 
одарил верующих благода-
тью. Благо дал. Вы понима-
ете, о чем я? Поэтому война 
между религией и ведьмами 
осталась, как черная поло-
са, в прошлом, современный 
мир понимает, что вражда 
неуместна. Мы вместе носи-
тели знания на одной Земле, 
я, конечно, не говорю о бого-
хульстве с топтанием икон. 
Ведьма или ведун никогда 
такое не позволит, таким бес-
путством занимаются афери-
сты, думая, что делают это в 
честь дьявола, но это другая 
история для отдельного раз-
говора. Это я к тому, что не 
нужно ведьм и ведунов ИСВ 
мешать с отверженными от 
Истока знаний.

- Да, вы меня удивили, я 
думал, вы будете высту-
пать против религий. Но 
становится ясно, что ведь-
мы в исконном понимании 
и с глубокими знаниями не 
могут враждовать с рели-
гиями. Для меня это тоже 
открытие. Скажите, ка-
кие у вас планы на будущее.

- Сейчас заработал реестр 
мастеров всех направлений 
магии, в ближайшее Время 
я рассчитываю уж точно из-
бавить Россию от аферистов, 
вернуть доверие к магии и 
позволить обществу нако-
нец принять многовековое 
знание под именем «магия» 
как исконное, а не бояться 
его и не унижать сквернос-
ловием. Сейчас работает за-
крытая школа магии Алены 
Полынь, в планах - открытие 
Международного универси-
тета магии и колдовства.

- Что-то как в «Гарри 
Поттере»?

- Нет, все серьезнее, на-
много серьезнее. Вы даже не 
представляете серьезности 
моих намерений. Я думаю, 
что выражу свою любовь к 
России такими строками мо-
его стихотворения:
Моя Россия стала пахнуть 
падалью,
И рос медовых больше не 
сыскать.
Как плачу, не понимая, надо 
ли
Тебя, Россия, от тебя ж спа-
сать...
Твои сыны и дочери разгуль-
ны,
Их думы о дорогах не гне-
тут,
А на гитаре Ветер рвет все 
струны,
Но песен счастья больше не 
поют...

Это часть стихотворения 
как крик моей души. Я лю-
блю Россию, но через нее я 
люблю всю Землю, не деля 
ее на страны. Есть стороны, а 
не страны, говорю как веда-
ющая, многие скоро поймут, 
о чем я.

Сергей Иванов 

Сегодня мы будем говорить с известной на 
весь мир вещуньей Аленой Полынь о ма-
гии, и не только. О том, как и кто закроет 
магический рынок в России и в принципе о 
существовании нелегального магического 
бизнеса.

МАГИЧЕСКИЙ РЫНОК 
В СТРАНЕ ЗАКРОЮТ
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- Ирина, так что же 
там с очередной частью 
«Зимней вишни»? Так 
громко было объявлено, 
все ждут...

- Очень бы хотелось, 
чтобы получилась эта ра-
бота, но пока, увы, пробле-
мы с финансированием. 
Хотя мы начали сни-
мать и уже все гото-
во, сценарий написал 
сам Игорь Маслен-
ников - к сожалению, 
сценариста «Зимней 
вишни» Владимира 
Валуцкого нет в 
живых... И в карти-
не потрясающие 
актеры - Ирина 
Мирошниченко, 
Елена Сафоно-
ва, Лариса Удо-
виченко. Даже 
будут кадры 
воспоминаний с 
Виталием Со-
ломиным. Да и 
сама история 
очень инте-
ресная. Она 
в основном на-
писана на молодых, речь идет 
о детях Сафоновой и Соломи-
на. И... cюрприз! Мы с Игорем 
Федоровичем придумали и 
мне ребенка от героя Соло-
мина, про которого никто не 
знает.

Мне позвонил Игорь Фе-
дорович по поводу сценария: 
«Посмотри, чего тебе там по-
нравится». И я, когда прочи-
тала, сказала, что чего-то не 
хватает моей героине. Послед-
няя серия закончилась на том, 
что мы остаемся в аэропорту, 
герой Соломина уезжает к 
своей Ольге, я остаюсь ни с 
чем. Почему нельзя предполо-
жить, что моя героиня ждала 
от него ребенка и ему не гово-
рила? Игорь Федорович ска-
зал: «Интересно, дай мне по-
думать». Проходит дня три, он 
мне звонит и сообщает: 
«Ирина Михайловна, 
я вас поздравляю, вы - 
мать». (Смеется.)

В общем, я очень на-
деюсь, что все сложит-
ся. У меня за последнее 
время, к сожалению, 
не было ничего инте-
ресного в кино. Сейчас 
собираюсь заняться по-
исками ролей, надо на-
лаживать связи... Зато в 
прошлом году, юбилей-
ном, я сделала и новую 
работу в театре, и концертную 
программу, и на телевидении 
получился очень интересный 
телепроект.

«У сына ужасный 
переходный возраст»
- Ирина, а вы чувствуете 

эту цифру, что подкралась 
так незаметно?

- Когда я подходила к этому 
рубежу, у меня было ощуще-
ние, что это своего рода пере-
лом. Но у меня был выбор: 
согласиться с этим и начать 
красиво стареть либо не согла-
ситься и решить что рано еще 
на пенсию: моему сыну толь-
ко 14 лет - значит, еще надо 
достаточно долго работать, 

ставить его на ноги. Я решила, 
что с этой цифрой не согласна, 
и повернула все в обратную 
сторону. Для начала похудела 
на восемь кило - спорт, мас-
саж, ограничения в еде. Много 
воды, овощей и фруктов. Те-
перь стараюсь не есть после 
шести часов. А, например, если 
у меня спектакль, то это вооб-
ще день похудения. Я не могу 
играть с полным желудком, 
максимум, что себе позволяю, 
это чашка кофе или чая - до, а 
после спектакля - йогурт.

Походила я и на фитнес, но 
там как-то не прижилась. У 
меня дома есть беговая дорож-
ка: ставлю себе какой-нибудь 
фильм, смотрю и иду потихо-
нечку. Есть коврик, есть ганте-
ли - чего еще надо?! В общем, 
держу мышцы в то-

нусе. И, честно говоря, 
не замечаю, что мне 50. Как 
носилась через две ступень-
ки, так и прыгаю. Как 20 лет 
назад делала какие-то упраж-
нения, так и сейчас: и мостики, 
и шпагаты, и прыжки, и ужим-
ки - все что угодно.

- Чем радует сын Ники-
та?

- У него сейчас сложный 
период, ужасный переходный 
возраст. Из моего такого сол-
нечного и энергичного маль-
чика он превратился в мрач-
ного ежа, который ничего не 
хочет, сидит у себя в комнате 
с компьютером и никакого 
желания что-то делать не ис-
пытывает.

Я тут поговорила с его 
папой (актер Алексей Ни-

лов. - Ред.) - так, мол, и так, не 
знаю, что делать. Давай под-
ключайся: ты же папа, тебе и 
карты в руки. Леша мне ска-
зал: «Ребенок в стопе, к нему 
должна прийти информация. 
Когда она придет, он чего-то 
захочет. Оставь его в покое». 
Вот я и не напрягаю, не за-
ставляю, стараюсь не давить. 
Но когда его осенит, не знаю. 
(Смеется.)

- Нилов часто общает-
ся с сыном?

- Встречаются они редко, 
но я знаю, что достаточно 
активно общаются по теле-
фону. Папа все время зво-

нит, не так давно был у них 
разговор по душам достаточ-
но длительный. Леша сказал: 
«Сынок, я рядом, если что, 
я на подхвате». Слава богу, я 
рада. Думаю, они постепенно 
найдут общий язык, потому 
что действительно и внутрен-
не очень похожи, и внешне. 
Я в свое время не знала, что 
делать с Лешей, потому что 
по своей природе я очень ак-
тивный человек: если чего-то 
не происходит в жизни, я сама 
это организую. А Леша и Ни-
кита совершенно другие. Они 
будут сидеть и ждать, пока 
само снизойдет.

Вообще, Никита вырос та-
ким крупным парнишкой и 
так рано повзрослел, что не 
ощущает себя на 14 лет. Мы 

тут с ним говорили, спраши-
ваю: «Сколько тебе лет?» 
Отвечает: «Ну где-то 23-25, я 
думаю». Поэтому он совер-
шенно не понимает, что дела-
ет в этой школе, что он там за-
был, зачем ему это нужно, он 
уже взрослый.

- Сын не хочет попробо-
вать себя на театральном 
поприще?

- Слава богу, никаким бо-
ком его искусство не привле-
кает, ему не нравятся наша 
с папой профессия, вся эта 
шумиха, популярность. Я об-
ратила внимание, что помимо 
компьютерных игр и реслин-
га он увлекается кулинарией. 
Ему очень нравятся кулинар-
ные программы западного 
образца и все, что касается ре-
сторанного бизнеса, искусства 
готовки. И идея стать рестора-
тором или поваром у него уже 
звучала. Ну что сказать,  я обе-
ими руками за. У нас есть пре-
красные знакомые - Лариса 
Гузеева и Игорь Бухаров, ко-
торые наверняка научат, как 
все это делать. Да и свой повар 
в доме - это прекрасно.

«Место рядом со мной 
свободно»
- Ирина, а как у вас в плане 

личной жизни?
- Что касается каких-то 

отношений с мужчиной - не 

исключаю. Но пока не вижу 
человека, который бы заин-
тересовал. Место свободно. 
Ничего себе не запрещаю, 
ничего не закрываю, появит-
ся - буду только рада. Конечно, 
очень хотелось бы встретить 
того, кто близок по духу, по 
увлечениям. Я очень давно не 
влюблялась. И это настора-
живает, потому что в детстве 
и в юности была очень влюб-
чивой. Потом это исчезло. А 
хотелось бы, чтобы сердце за-
билось сильно-сильно, чтобы 
мой ангел-хранитель послал 
мне это чувство.

- Не боитесь, что сын 
не так, как надо, отреаги-
рует на появление в доме 
мужчины?

- Надеюсь, что он уже до-
статочно взрослый и будет в 
состоянии понять эти вещи. А 
может, на каком-то подсозна-
тельном уровне я и оттягиваю 
этот момент для того, чтобы 
сын окончательно повзрослел 
и не было трагедии. Потому 
что пока он - единственный 
мужчина и очень этому рад. 
Поэтому не исключаю мо-

мента ревности с его 
стороны...

- Но есть еще 
папа...

- Так место папы 
никто никогда не зай-
мет, это невозмож-
но. Родная кровь!.. А 
моя личная жизнь не 
очень касается сына, 
он же повзрослеет, и 
у него начнется своя 
личная жизнь. Это 
пока он подросток, 
я ему нужна. Вот, на-
пример, на Новый 
год Никита заболел. 
Причем было что-
то страшное - он за-

дыхался по ночам: удушье, 
кашель с кровью, жутко под-
нималось давление, лопались 
сосуды. По два-три приступа 
за ночь. Медики долго не мог-
ли поставить диагноз. Лече-
ние, которое нам выписали, не 
помогало. Пока не появился 
чудесный врач, который бук-
вально нас спас, ведь мы же 
не спали все ночи. Оказалось, 
что это герпетическая ин-
фекция дыхательных путей. 
Очень редкая, но очень опас-
ная штука. Иными словами, у 
него была реальная опасность 
задохнуться - отекали горло 
и носоглотка. Но врач вы-
писал нам лечение - и все как 
рукой сняло. Это случилось 
как раз на Рождество, просто 
рождественское чудо! Так что 
мама пока еще очень и очень 
нужна. А потом это время 
пройдет. И мне почему-то ка-
жется, что судьба будет ко мне 
благосклонна. Я абсолютный 
фаталист, ничего никогда не 
тороплю, ничего не форси-
рую, стараюсь не давить на си-
туацию. Просто верю в судьбу, 
верю в звезды, которые нас 
ведут, верю в ангелов, кото-
рые нас охраняют. И еще я 
верю в себя и знаю, что судьба 
- это коридор, а значит, всегда 
есть выбор. Надо только по-
стараться его правильно сде-
лать...

Ирина Тульчинская

Ирина Климова:
«Не замечаю,

что мне 50!»
Она запомнилась всем в «Зимней вишне». 

А были еще «Петербургские тайны», «Улицы 
разбитых фонарей»... И шоу «Голос», между 
прочим. Играет, поет, танцует... Есть и еще 

один талант у Ирины Климовой, не менее 
важный - быть красивой и очень притягательной 

женщиной. Даже сложно поверить, что в прошлом году 
актриса отметила такой солидный юбилей...

Никита с папой, 
актером 

Алексеем Ниловым

На съемках «Зимней вишни-4»
ФОТО ИЗ АРХИВА И. КЛИМОВОЙ
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- Борис Константино-
вич, ни один политический 
конфликт не возникает на 
пустом месте, в чем была 
главная причина противо-
стояния Б.Н. Ельцина и депу-
татов Верховного Совета? 

- В то непростое время 
общество оказалось крайне 
недовольно неожиданно сва-
лившейся на него социальной 
несправедливостью: ваучеры, 
грабительская приватизация 
народного достояния, умыш-
ленное банкротство предпри-
ятий, задержки зарплат. Люди 
еще хорошо помнили относи-
тельную социальную справед-
ливость и стабильность совет-
ских лет - с момента развала 
СССР прошло-то всего пару 
лет. В этой ситуации депутаты 
Верховного Совета являлись 
самостоятельной силой, мно-
гие действительно пытались 
отстаивать интересы населе-
ния. Властной верхушке по-
добное положение дел, раз-
умеется, не нравилось. Нужен 
был лишь повод, искра, чтобы 
народ пошел на баррикады. 
Причем, как ни странно, си-
туацию спровоцировал сам 
президент. В марте 1993 года 
Съезд народных депутатов 
Российской Федерации иници-
ировал процедуру импичмен-
та Б.Н. Ельцина. Инициатива 
не прошла. Вторая попытка 
импичмента была предпри-
нята 21 сентября того же 1993 
года в ответ на указ Б.Н. Ель-
цина №1400 «О поэтапной 
конституционной реформе в 
РФ», признанный неконсти-
туционным. Согласно тексту 
документа, Съезд народных 
депутатов и Верховный Со-
вет Российской Федерации 
досрочно прекращали свои 
полномочия. Одновременно 
Верховный Совет в соответ-
ствии с действовавшей тогда 
Конституцией страны конста-
тировал юридическое прекра-
щение полномочий Б.Н. Ель-
цина на посту президента. В 
стране фактически наступило 
двоевластие. Вопрос состоял 
лишь в том, кого в данном кон-
фликте поддержат военные. 

Обе стороны конфликта 
лишили друг друга 
власти

- После знаменитого теле-
визионного эфира Б.Н. Ель-
цина и последующего за ним 
указа о роспуске Верховного 
Совета, у кого с точки зре-
ния закона была легитимная 
власть в стране - у президен-
та или Верховного Совета? 

- Фактически  ни у кого! 
Если следовать букве закона, 
президент не имел юридиче-
ского права распускать Вер-
ховный Совет. В случае же 
прекращения его действия 
президент также автомати-
чески становился нелеги-
тимным. Ельцин с самого на-
чала поступил неправильно. 
Указ - это подзаконный акт, 
с помощью него прекратить 
действие Верховного Совета 
было нельзя. Поэтому все со-
бытия, которые происходили 
после того, как обе стороны 

конфликта фактически ли-
шили друг друга власти, пред-
ставляли собой революци-
онную ситуацию, в которой 
правым оказался бы силь-
нейший. Помню, начальник 
Главного управления охраны 
передал мне устный при-
каз Б.Н. Ельцина возглавить 
штурм Белого дома, передав 
в мое подчинение специаль-
ные подразделения «Альфа» 
и «Вымпел». Но я потребовал 
письменный приказ, мне отка-
зали. Возглавить штурм Бело-
го дома в этой ситуации я от-
казался. 

- Какие силы поддержи-
вали каждую из сторон кон-
фликта? 

- В сентябре-октябре 1993 
года настроения в обществе 
были сильно поляризованы, 
а люди, в том числе в форме, 
жаждали активных действий. 
Уже с 21 сентября у Белого 
дома стали собираться ради-
кально настроенные гражда-
не из числа многочисленных 
партий и общественных дви-
жений. К началу вооружен-
ного конфликта Б.Н. Ельцину 
противостояли активные про-
тивники губительных демо-
кратических реформ, развали-
вающих науку и производство, 
из числа представителей 
блока «Российское единство», 
фракции «Отчизна», Аграрно-
го союза, депутатской группы 
«Россия» и многих других. При 
этом среди депутатов, нахо-

дящихся в Белом доме, было 
много боевых офицеров, 
пользующихся авторитетом в 
войсках. Однако, несмотря на 
то что по Конституции Б.Н. 
Ельцин уже не имел права 
управлять страной, на прак-
тике де-факто он продолжал 
исполнять функции президен-
та. На его стороне выступили 
МВД, Министерство обороны, 
Министерство безопасности, а 
также руководство западных 
стран, что в итоге и принесло 
ему победу в конфликте. 

- А можно ли было пога-
сить конфликт на началь-
ной стадии? 

- Безусловно. Локализовать 
бунт можно было с примене-
нием спецслужб. В частности, 
накануне прихода в Белый дом 
депутатов нужно было ночью 
снять охранявшую его мили-
цию, поменяв ее на сотруд-
ников спецслужб. Опечатать 
все комнаты и блокировать 
здание. Затем аккуратно зачи-
стить окружающие кварталы 
без применения излишнего 
насилия. В этом случае не при-
шлось бы позориться на весь 
мир, расстреливая Белый дом.

«Власть не дают, 
а берут»
- Как развивались собы-

тия в дни перед штурмом 
Белого дома? 

- После того как силы, под-
держивающие Верховный 

Совет, окончательно осозна-
ли, что мирно договориться 
с президентом не получится, 
они вспомнили большевист-
ский лозунг: «Власть не дают, 
а берут». Переходя от слов к 
делу, 3 октября после оконча-
ния митинга на Октябрьской 
площади и пламенной речи 
А.В. Руцкого восставшие на-
чали «делать революцию» не 
на словах, а на деле. Сначала 
было решено прорвать оце-
пление у Белого дома, затем 
захватить телевидение и зда-
ние мэрии Москвы на Новом 
Арбате. Однако правоохра-
нительные органы помешали 
этим планам реализоваться, 
и уже 4 октября против вос-
ставших были применены 
войска и бронетехника. Мир 
содрогнулся, увидев, как тан-
ки расстреливают здание Бе-
лого дома. Все было кончено 
за считаные часы, а руково-
дители мятежников арестова-
ны. Кстати, их очень быстро 
амнистировали и отпустили 
на свободу. Подобного в ми-
ровой истории не было. Как 
правило, тех, кто попытался, 
но не смог захватить власть, 
ждала трагическая участь. 

- А могли бы мятежники 
победить? 

- Любой профессиональ-
ный политик знает: для того 
чтобы поднять и увлечь за 
собой людей, необходимо 
предварительно подготовить 
их сознание. Данную работу 
невозможно сделать за один-
два месяца. Обычно на это 
требуются годы. Вспомните, 
как большевики готовили 
Октябрь 1917 года. Кружки 
на предприятиях, море пропа-
гандистской литературы, объ-
яснение людским массам их 
личной выгоды от смены вла-
сти, популярные и понятные 
лозунги: «Землю - крестьянам, 
фабрики - рабочим». Ничего 
из этого списка сторонники 
смены власти в октябре 1993 
года, разумеется, не сделали. 
Неудивительно, что при пер-
вых же выстрелах и челове-
ческих потерях бунтовщики 
тут же сдулись. Да и реальной 
военной поддержки у них не 
было. А на стороне Б.Н. Ель-
цина выступили Таманская и 
Кантемировская дивизии. 

- Тем не менее как могла бы 
развиться ситуация в случае 
победы сторонников Вер-
ховного Совета? 

- Крайне негативно. Защит-
ники Белого дома в 1993 году 
представляли собой крайне 
разношерстную группу - от 
анархистов и коммунистов до 
националистов и сторонников 
военной диктатуры. В случае 
их победы Россия преврати-
лась бы в одно большое гу-
ляйполе времен Гражданской 
войны. Все воевали бы со все-
ми. Для страны с огромными 
запасами химического, ядер-
ного и бактериологического 
оружия данный исход вопроса 
был абсолютно неприемлем. 
Это отлично понимали в ру-
ководстве силовых ведомств, 
поддерживая именно Б.Н. 
Ельцина.

Немаловажную роль сы-
грали и личности руководи-
телей восстания. Если А.В. 
Руцкой, как боевой генерал, 
избранный вице-президент, 
пользовался доверием у наро-
да, то у Р.И. Хасбулатова лимит 
общественной поддержки был 
значительно ниже. В случае их 
победы они неминуемо разру-
гались бы между собой, начав 
противостояние друг с другом. 
За тысячелетия человеческой 
истории известно, что на вер-
шине властной пирамиды мо-
жет находиться только один 
человек. Этот факт прекрасно 
понимал Б.Н. Ельцин. Его по-
беда в конечном счете оказа-
лась благом для страны, пре-
дотвратив гражданскую войну, 
в которую неминуемо выли-
лась бы победа мятежников. 
Фактически события октября 
1993 года можно назвать рос-
сийским майданом, который 
был успешно подавлен. У нас 
гражданская война продли-
лась несколько дней, не то что 
у наших соседей-украинцев, 
где она длится уже несколько 
лет. Главное, что мы вынесли 
правильный урок, и, надеюсь, 
в нашей стране вооруженного 
противостояния уже никогда 
не будет.

Беседовал 
Дмитрий Соколов

ЧЕРНАЯ ОСЕНЬ1993 года
Четверть века назад, в первых числах октября 
1993 года, был расстрелян Верховный Совет. 
Об уроках тех трагических событий 
рассказывает генерал-майор 
в отставке Борис РАТНИКОВ, 
в дни октябрьского мятежа 
являвшийся первым 
заместителем начальника 
Главного управления 
охраны РФ. 

Êîíôëèêò äëèëñ
ÿ ñ 21

 ñåíòÿáðÿ ï
î 4 îêò

ÿáðÿ 1
993 ãî

äà. Â îáùåé 

ñëîæíîñòè ïîãèá
ëè áîëå

å 150 
÷åëîâåê

, áîëåå
 420 á

ûëè ðà
íåíû.

ТА
С

С
/А

. М
О

Р
КО

В
КИ

Н

ТА
С

С
/О

. В
Л

АС
О

В
TO

P
FO

TO
/F

O
TO

D
O

M



28 ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА 41(1293) 
2 октября 2018 года
www.mirnov.ru

Хочешь спорткар? 
Сделай сам!
Собрать своими руками полноразмерное 
действующее авто вполне реально. Как это 
сделать, показали разработчики конструк-
тора лего.

Кто-то скажет, что 
специалисты компании 
Lego Technic сошли с 
ума, представив публи-
ке совершенно бес-
смысленное изделие из 
кубиков собственного 
производства. Но это 
не так! Полноразмер-
ная копия спорткара 
Bugatti Chiron из де-
талей конструктора 
лего, представленная на 

Гран-при «Формулы-1» 
в итальянской Монце, - 
это отличный PR-ход в 
пользу своей компании.

Сразу оговоримся, 
что Lego Technic - это от-
дельная линейка LEGO, 
в конструкторах кото-
рой помимо привычных 
кубиков присутствуют 
соединительные стерж-
ни, шестеренки, оси и 
моторчики.

Самое удивитель-
ное в пластмассовом 
спорткаре - это способ-
ность самостоятельно 

двигаться! Аж со 
скоростью 20 км/ч! 
Для этого служат 

2304 моторчика общей 
мощностью 5,3 л. с. и 
4032 шестерни. И весит 
это игрушечное чудо 
совсем не по-детски - 
целых полторы тонны. 
На его постройку по-
трачено около одного 
миллиона деталей лего 
и 13 500 часов работы. 
Если смотреть на мо-
дель с расстояния в 20 м, 
то отличить ее от ори-
гинала практически не-
возможно.

На 99% «игрушка» 
состоит из деталей кон-
структора, за исключе-
нием стальной рамы, 
аккумуляторов, не-
скольких шестерней с 
3D-принтера и колес от 
настоящего Bugatti. На 
ее создание ушло 339 
больших наборов Lego 
Technic.

Остается только вы-
яснить, какой Bugatti 
дороже: сделанный на 
заводе или собранный 
из пластмассовых куби-
ков.
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Электронный оберег
Эту кровопролитную войну человечество ведет много столетий. 
Но враг до сих пор не побежден. Имя этого врага - комар.

Комары и многие другие 
насекомые со своим край-
не назойливым и бес-
пардонным характе-
ром могут попросту 
отравить нашу жизнь 
в лесу, у речки и 
даже дома. Создано 
множество средств 
для борьбы с этими 
мелкими вампира-
ми, однако полной 
эффективности до-
стигнуто так и не было. 
Не помогли даже ультра-
звуковые устройства для их 
отпугивания. Но вот на смену уль-
тразвуку пришли электромагнитные 
волны, и наручный браслет Nopixgo 
с их помощью довольно успешно вы-
полняет функцию антикомариного пу-
гала.

Известно, что насекомые,  в част-
ности комары,  очень чутко реагиру-

ют на приближение непого-
ды, и эта их особенность 

используется в брас-
лете, который излу-

чает слабые волны, 
имитирующие ат-
мосферные элек-
трические разряды 
перед началом гро-
зы, что отпугивает 
их от источника из-

лучения.
Исходящие от 

Nopixgo сигналы без-
опасны для человека, их 

мощность составляет все-
го одну сотую от мощности сигна-

ла мобильного телефона. Но этого 
вполне хватает для создания ком-
фортной зоны без москитов в ра-
диусе двух метров. Аккумулятор 
устройства полностью заряжается 
за один час, и это обеспечивает не-
дельную работу браслета.

Романтические времена парусных бригантин, шхун и 
корветов канули в Лету. Однако неиссякаемая энергия 
ветра стала вновь привлекать судовладельцев, мечта-
ющих сэкономить на топливе.

Например, немцы из компа-
нии SkySails GmbH & Co обо-
рудовали свой контейнеровоз 
MS Beluga Skysails парусами 
в виде воздушных змеев. Ко-
нечно, они не способны заме-
нить привычные двигатели, 
но взять на себя часть их на-
грузки им вполне по силам. 
Итоги трансатлантического 
перехода судна показали, что 
благодаря воздушным змеям 
удалось сэкономить примерно 
10-12% дизельного топлива, а 
это 15-20 тысяч долларов.

Японская компания Eco 
Marine Power решила соз-
дать одновременно и парус-

ное, и высокотехнологичное 
судно, установив на нем вме-
сто традиционных парусов 
солнечные батареи. Их боль-
шая площадь позволит ис-
пользовать панели как обыч-
ные паруса, а накопленную 
в плавании электроэнергию 
можно расходовать для пи-
тания двигателей в припор-
товом маневрировании. В 
компании подсчитали, что 
такая корабельная оснастка 
способна снизить расход то-
плива на 20-40%.

Свой вариант транспортно-
го судна, использующего силу 
ветра в коммерческих целях, 

разработала голландская 
компания Dykstra. Ее сухо-
груз Ecoliner имеет 4 массив-
ные автоматические мачты 
с огромными парусами, регу-
лируемыми данными с метео-
спутников, что позволяет ко-
раблю выбрать оптимальный 
маршрут и сэкономить горю-
чее. Эти же мачты могут быть 
использованы в качестве кра-
нов при загрузке и разгрузке 
судна.

А еще существуют так на-
зываемые роторные паруса. 
Это огромный цилиндр (ро-
тор), установленный на судне 
и закрепленный на оси. Поток 
ветра обдувает вращающийся 
цилиндр с противоположных 
сторон с разной скоростью, 
в результате чего возникает 
перепад давлений и формиру-
ется вектор силы. Ось цилин-
дра при вращении приводит в 
движение силовую установку 
корабля.

Одно из судов с роторными 
парусами - танкер «Пеликан», 
принадлежащий датскому 
судовому гиганту - компании 
Maersk, на его палубе уста-
новлены роторы высотой 
30,5 метра, которые позволят 
сэкономить до 10% топлива. 
Maersk ежегодно тратит на 
закупку топлива 3 млрд дол-
ларов, и сэкономленные 300 
млн лишними для компании 
явно не будут.
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разработала голландская

Зависимость от обезболивающих лекарств и их пере-
дозировка нередко становятся причиной преждевре-
менной смерти. Ученые придумали, как изменить эту 
печальную статистику.

Употребление обезболива-
ющих препаратов, особенно 
содержащих в себе искусствен-
ные опиаты, действительно 
может быть смертельно опас-
ным. Например, опыт амери-
канской медицины показы-
вает, что от передозировки 
опиатами в США ежедневно 
умирает свыше 100 человек.

Один из вариантов панацеи в 
сложившейся ситуации предла-
гают ученые из американского 

университета Уэйк Форест. Они 
разработали обезболивающее, 
которое сильнее морфина даже 
при концентрациях в сто раз бо-
лее низких, чем обычно, но при 
этом не имеет эффекта привы-
кания и опасных побочных эф-
фектов. Это достигается путем 
воздействия на белковые мо-
лекулы в нейронах головного 
мозга. Препарат уже прошел 
испытания и получил название 
AT-121. Ученые отмечают, что 

новое соеди-
нение не 
вызывает 
осложне-
ний дыхания 
или проблем 
с сердечно-со-
судистой систе-
мой.

Действие AT-121 
проверено в лаборатор-
ных условиях на макаках-
резусах, но факт получения 
положительных данных в 
работе с приматами, близ-
кими к человеческому виду, 
дает основания полагать, 
что соединения, подобные 
AT-121, вполне способны 
стать эффективной альтер-
нативой рецептурным опи-
оидам. Доставка пиццы или пива с помощью дронов? 

Этим сейчас никого не удивишь. В Колумбии ле-
тающим мини-беспилотникам нашли новое при-
менение.

Колумбия - это не только 
экзотическое южноамери-
канское государство, при-
тягивающее полчища тури-
стов, это к тому же мировая 
столица кокаина, и борьба с 
бесчисленными нелегаль-
ными плантациями коки - 
постоянная головная боль 
правительства этой страны.

Традиционно для этой 
цели в Колумбии уже мно-
гие годы используют само-
леты, распыляющие над 
джунглями дефолианты 
- вещества, ускоряющие 
процесс опадения листвы 
с кокаиновых кустов. По-
падая на растение, они 
ускоряют его старение. В 
результате листья коки ста-
новятся непригодными для 
кокаинового производства.

Но есть одна пробле-
ма: самолеты распыляют 
антикокаиновые вещества 
с большой высоты, вслед-
ствие чего они разносятся 
потоками ветра и часто не 
попадают в нужное место. 
В результате наносится 
вред полезным сельскохо-
зяйственным угодьям, лес-
ным массивам и животному 
миру.

Чтобы избежать этого, 
колумбийские власти на-

мерены бросить на войну с 
кокаином беспилотники, и 
десять таких дронов, пре-
доставленных компанией 
Fumi Drones SAS, уже дока-
зали свою эффективность 
в одной из колумбийских 
провинций. Небольшие и 
маневренные, они распы-
ляют химреактивы с высоты 
двух метров, обеспечивая 
высокую прицельность. Ап-
параты при этом способны 
самостоятельно распозна-
вать места посадки коки, 
выделяя их среди кофе, ку-
курузы и других культур, ко-
торыми часто маскируют это 
растение. Вся получаемая 
информация передается по-
лицейскому, управляющему 
процессом дистанционно.

Однако у нововведения 
есть и минусы. Во-первых, 
небольшая грузоподъем-
ность коптеров. Во-вторых, 
на низкой высоте они уяз-
вимы, и владельцы кока-
иновых зарослей их не-
редко просто сбивают над 
своей территорией. Кроме 
того, подобными дронами 
с удовольствием пользу-
ются и сами наркокартели, 
особенно при переправке 
белого порошка через гра-
ницу.

Дроны и наркотики: 
две стороны медали

Подготовил Валерий Мальчев

Без боли и привыкания

Поднять паруса!
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Как вы спите, в какой 
позе? Если на животе, 

то, оказывается, это 
очень вредно - это 

худшее положение 
во время ночного 

отдыха. Об этом на 
днях заявили врачи-

сомнологи знаменитой 
в США клиники Мэйо.

Знаменитая 
больничка

Относиться к подобным 
заявлениям стоит внима-
тельно. Это не простая 
больница. Кроме класси-
ческой клиники, где людей 
лечат, это еще и крупней-
ший научный центр, в ко-
тором работают почти 5 
тысяч врачей и ученых. Тут 
издают свои научные меди-
цинские журналы, которые 
популярны среди специали-
стов во всем мире. Многие 
новшества в медицине ведут 
свое происхождение из этой 
частной клиники.

Сомнологи клиники 
Мэйо пояснили, почему та-
кая поза так плоха: лежа 
на животе, практически 
невозможно дышать пол-
ной грудью. Она неудобна 
для мышц шеи и спины, 
они излишне разгибаются 
и в результате устают и 
затекают. Из-за этого сни-
жается объем воздуха при 
вдохе. Еще такая поза пло-
хо сказывается на сосудах, 
проходящих в шее и снаб-
жающих мозг кровью. В 
результате головной мозг 
во сне страдает от недо-
статочного поступления 
кислорода. Отсюда низкое 
качество сна, человек не 
высыпается. И это приво-
дит к большим проблемам 
со здоровьем.

Лимфа или глимфа?
Другая популярная поза 

- на спине - тоже далеко не 
самая хорошая для сна. Всего 
несколько лет назад, в 2012 
году, американские ученые 
из университета в Рочестере 
(штат Нью-Йорк) расшиф-

ровали механизмы, с помо-
щью которых наш мозг ос-
вобождается во время сна от 
токсичных веществ. В орга-
низме этим занимается наша 
лимфатическая система. Но 
у мозга ее нет, и как он это де-
лал, было непонятно. Аналог 
этой системы и обнаружили 
в мозге ученые. По аналогии 

ее назвали глимфатической 
системой. Людям, знакомым 
с медициной, такое название 
понятно без расшифровки. 
Частица «гли» им напомина-
ет о глиальных клетках - это 
вспомогательные клетки в 
мозге, помогающие в работе 

нейронам (нервным клет-
кам). Они служат им опорой, 
через них нервные клетки 
получают питание, выпол-
няют они и другие функции. 
Глиальных клеток в 8-10 раз 
больше, чем нейронов. Так 
вот ночью эти клетки помо-
гают выводить из мозга ток-
сичные вещества.

А теперь самое интерес-
ное. Пути оттока от гли-
альных клеток из мозга, по 
которым уходят токсины, 
проходят через шею. И в по-
ложении на спине, особенно 
на животе, они сильно пере-
жимаются. В результате 
токсины остаются в мозге 
и вершат свое вредное дело. 
Например, среди токсинов 
есть такие вещества, как 
амилоид и тау-белок, при-
водящие к дегенеративным 
заболеваниям мозга (болез-
ни Альцгеймера и Паркин-
сона). Теперь понимаете, 
как важно спать в правиль-
ной позе?

Как спать 
и высыпаться?

«Много пишут о том, что 
опасен табачный дым. 
Говорят, что в нем есть не 
только никотин, но и масса 
других токсичных веществ. 
А опасен ли обычный дым 
от сгорания дров и угля?»

Константин Мохнаткин, 
г. Рязань

Любой дым вреден, 
но отличия в его дей-
ствии бывают. Напри-
мер, в табачном дыме 
самое вредное - это даже 
не никотин, а канцеро-
гены. Они могут быть 
разными. К примеру, ни-
трозамины содержатся в 
самом табачном листе и 
испаряются из него при 
курении. Еще большую 
роль играют продукты 
сгорания - смолистые 
вещества. Они образу-
ются из табака именно 
при сгорании и являются 
канцерогенами.

Такие же вещества 
могут образовываться 
и при сгорании древе-
сины. Так что в этом та-
бачный и обычный дым 
достаточно схожи. Но 
вот нитрозаминов в по-
следнем нет. Кроме того, 
особенно вредны в дыме 
мельчайшие частицы 
сажи и других веществ. 
При вдыхании, а это не-
избежно, когда вы нахо-
дитесь рядом с костром 
или другим источником 
огня, они оседают в лег-
ких и дыхательных пу-
тях, что способствует 
развитию рака легких и 
так называемой хрони-
ческой обструктивной 
болезни легких (ХОБЛ). 
Раньше это заболевание 
называли хроническим 
обструктивным бронхи-
том. Он был неизбеж-
ным спутником тех, кто 
курит (бронхит куриль-

щика), и истопников. 
Последние больше дру-
гих вдыхали дым в силу 
своей профессии. Соче-
тание обычного дыма с 
табачным еще вреднее. 
Кроме того, есть серьез-
ные исследования, по-
казывающие, что обыч-
ный дым способствует 
повышению давления и 
развитию гипертонии. 
Но важно понимать, что 
вредность дыма зависит 
от экспозиции - време-
ни и частоты его вдыха-
ния. Если вы разводите 
костер изредка, чтобы 
сделать шашлык, это не 
так вредно. Исключение 
составляют люди с хро-
ническими сердечно-со-
судистыми и легочными 
заболеваниями. Для них 
даже кратковременный, 
но интенсивный контакт 
с дымом может быть 
вреден.

Подготовил Олег Днепров

т 
й 

и 
-
а 
и 
-
а 

ы, 
я 
и 
-
и 
-

х, 
-

В 
г 
-
я 
е 
е 
-

м 

у р у
из университета в Рочестере 
(штат Нью-Йорк) расшиф-

у р р
ру

в мозге ученые. По аналогии 
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Советует Михаил 
БОГОМОЛОВ, 

специалист в психоэндокрино-
логии, президент Российской 

диабетической ассоциации:

- Плохо спать не только на живо-
те, но и на спине, лучшая позиция 
для сна - на боку. Проблема в том, 
что во сне человеку сложно контро-
лировать свое положение и про-
водить большую часть времени на 
боку. Однако есть способ, помогаю-
щий тем, кто обычно спит на спине. 
Им нужно на пижаму или ночную ру-
башку между лопаток пришить кар-
ман для теннисного мячика (карман 
должен застегиваться). Благодаря 
этому человек будет каждый раз 
испытывать неудобство при попыт-
ке лечь на спину. Чтобы избежать 
этого, он перевернется на бок, и со 

временем эта поза станет для него 
привычной.

Если вы во сне все время пере-
ворачиваетесь на живот, то тоже 
можно попробовать этот способ, 
пришив карман для мяча на живот 
или на уровне диафрагмы.

Применительно ко сну еще очень 
важно правильно просыпаться. Так 
получилось, что биоритмы организ-
ма современного человека, живу-
щего в обычных условиях, особенно 
городских, не совпадают с его есте-
ственными природными ритмами. 
Всегда было так, что наши ритмы 
находились под влиянием восхода 
и захода: мы вставали и ложились 
вместе с солнцем. И исторически 
организм к этому привык. Поэтому 
обычно за час перед рассветом в нем 
начинаются биохимические измене-
ния. Они нужны для того, чтобы обе-
спечить нас энергией в начале дня. 

Что это за изменения? Выделяются 
гормоны, повышающие давление 
и заставляющие сердце работать 
быстрее, повышается сахар в крови 
- происходит его выброс из печени. 
А поскольку мы продолжаем спать, а 
не просыпаемся, как предки, именно 
из-за этих реакций утром на рассве-
те чаще всего и развиваются инфар-
кты миокарда и инсульты.

Самый простой выход в такой 
ситуации - проснуться, встать с по-
стели, пойти погулять. В результате 
энергия сахара и активность гор-
монов сыграли бы положительную 
роль: глюкоза направилась бы не в 
жировые депо на синтез новых жи-
ров, а пошла бы в мышцы и сгорела 
бы в них, давая энергию для движе-
ний.

Многие говорят, что не могут 
вставать так рано потому, что ло-
жатся очень поздно, не могут уснуть 

раньше. Такая проблема есть, но 
перестроиться можно. Даже если 
вы реально не можете заснуть, ког-
да ложитесь раньше, и неизбежно 
засыпаете поздно, все равно обя-
зательно просыпайтесь с солнцем 
на рассвете. Пройдет 1-3 дня, и вы 
начнете засыпать раньше. А сон 
станет по продолжительности нор-
мальным.

ЭТО ВАЖНО

Какой дым опаснее?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Церковный обряд. 7. Сиденье 
на кухне. 10. Дорога, не боящаяся грузовика. 11. Напиток 
из Греции. 12. «Багажник» корабля. 13. Бланк в почтовом 
ящике. 15. Ужастик от Стивена Кинга. 16. Лекарство от го-
лода. 17. Теннисная «ударница». 18. Царь, учредивший на 
Руси Сенат. 19. Придирки злого сотрудника. 22. Часть са-
пога, что бывает гармошкой. 25. Механический вал. 26. По-
сланник на съезд. 29. Жульничество с гирьками на рынке. 
31. Стенка-декор над карнизом. 33. Налоговик при Батые. 
35. Ялтинская кинокартина С. Соловьева. 36. Автогонки по 
городам и весям. 38. Датский детский конструктор. 39. То, 
что было, да прошло. 41. Остров близ Суматры. 42. Хлебец 
для причастия. 44. 25 рублей в быту. 47. Он всегда пропу-
стит женщину вперед. 49. Снасть с крючком и поплавком. 
50. Река, приток Оки. 53. Аналитик в маршальских погонах. 
55. Порядок, наводимый для галочки. 56. Пельмешки для 
итальянца. 60. Азы знаний, первые сведения. 61. Муза для 
композитора. 62. Абориген Тираны. 63. Незаряженная ча-
стица, введенная Паули. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ас в производственном цеху. 2. 
Атом с изменившейся массой. 3. Счетчик заданного вре-
мени. 4. Любовь, не знающая меры. 5. Галоген в зубной 
пасте. 6. Приступ агрессии. 7. Бобовое дерево Африки. 8. 
Поклон чужим достижениям. 9. Шаблон для вычерчивания 
букв. 14. Подобие пчелы без меда. 20. Действие в транзит-
ном аэропорту. 21. Здесь закончил дни Кеннеди. 23. По-
лиэфирная добавка в лен. 24. Затворник в келье. 27. Игра 
с мячом в Канаде. 28. «Папье-маше» как заимствование. 
30. Взрослая самка оленя. 32. Ива по склонам лощины. 
34. Краски для прозрачной живописи. 37. Актриса Чурико-
ва. 40. Имя сочинителя Кальмана. 42. Он немецкую марку 
берег. 43. Восток на морском компасе. 45. Хвойная краса-
вица в сквере. 46. Холодильник внутри компьютера. 47. Ак-
триса в фильме «Элизабеттаун». 48. Дом, переходящий по 
завещанию. 50. Вазочка для мусса. 51. Карапуз со «звезд-
ной болезнью». 52. Национальность «короля вальсов». 54. 
Самый драчливый Мохаммед. 57. Хлопок в арсенале мед-
сестры. 58. Уинфри, символ американской мечты. 59. Хо-
зяин Конька-горбунка.
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- Как тебя муж отпустил 

в ночной клуб?
- Да я ему ванну пригото-

вила и пеной наполнила!
- Это его остановило?
- Монтажная пена кого 

угодно остановит!

 
- Бабушка, ты сама при-

шла?
- Сама, внучек, сама.
- А мама сказала, что тебя 

черти принесли.

 
Звонит свекровь невестке:
- Ну как там мой сыно-

чек?

- Да как, как… Водку 
пьет, по бабам шляется, меня 
бьет…

- Ну слава богу, лишь бы 
не болел!

 
Муж купил новый теле-

визор. Жена:
- Ой, а почему это на ко-

робке бокал нарисован?
Муж:
- Это значит, что покупку 

надо обмыть…

 
У вас никогда не сбыва-

ются гороскопы?
Значит, родители вам вра-

ли про дату рождения и во-

обще, скорее всего, купили 
вас у цыган.

 
Разговаривают два пре-

подавателя. Один говорит 
другому:

- Терпеть не могу, когда 
на моем семинаре студенты 
смотрят на часы.

- Это еще ничего, - замеча-
ет другой, - вот когда они по-
сле этого подносят их к уху...

 
- Как прошел день?
- Сегодня в детском садике 

играли в доктора.
- И как?
- Просидел в коридоре под 

дверью полдня.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

Несмотря на удачные дни, 
звезды рекомендуют Близ-
нецам быть внимательнее с 
документами и финансовыми 
операциями. Не исключено, 
что многим придется решать 
болезненные денежные во-
просы. Среда - день для на-
лаживания отношений. Вы-
ходные окажутся плодотвор-
ными для домашних дел.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

21.03
20.04 ОВЕН 21.04

20.05 ТЕЛЕЦ

Овны в данный момент не 
должны принимать всерьез 
никаких советов. Никто, кро-
ме вас, не сможет объектив-
но оценить текущую ситуа-
цию в ваших личных делах и 
карьере. В четверг не стоит 
принимать все слишком близ-
ко к сердцу. Выходные иде-
альны для общения с детьми и 
родственниками.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Тельцам в данный период же-
лательно не принимать важ-
ных решений. Кроме того, 
рекомендуется отказаться от 
заключения крупных сделок, 
которые могут иметь серьез-
ные финансовые послед-
ствия. Берегите деньги и вещи 
в среду. Не перегружайте 
себя работой в пятницу.

Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

22.06
22.07 РАК 23.07

23.08 ЛЕВ 24.08
23.09 ДЕВА

У Раков наконец появится не-
много свободного времени. 
Распорядитесь им достойно: 
запишитесь на мастер-класс, 
больше времени посвятите 
занятиям спортом. Искреннее 
общение с окружающими в 
пятницу принесет массу поло-
жительных эмоций. Не торопи-
тесь, остерегайтесь подвохов 
во вторник.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Спокойная и гармоничная 
неделя у Львов. Не сидите в 
одиночестве, попробуйте орга-
низовать дружеский или семей-
ный праздник. Деятельность, 
требующая интеллектуальных 
усилий, сейчас вряд ли будет 
успешной. Четверг идеален для 
решения финансовых вопро-
сов. В понедельник торопитесь 
медленно.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Благоприятный период для 
экскурсий, путешествий и 
изучения чего-то нового. 
Свежие впечатления нужны 
Девам сейчас больше, чем 
когда-либо. В среду не на-
вязывайте своих взглядов 
друзьям и коллегам. В по-
недельник не бойтесь быть 
излишне пунктуальными и 
учтивыми. 
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В данный момент Стрельцы бу-
дут озабочены состоянием здо-
ровья своих родных. Звезды со-
ветуют вам, как можно быстрее 
обратиться к врачам за кон-
сультацией, а не мучить себя 
сомнениями. В четверг лучше 
отказаться от принятия важных 
решений. В субботу ваши дру-
зья будут приветствовать вас с 
распростертыми объятиями.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

24.09
23.10 ВЕСЫ 24.10

22.11 СКОРПИОН

Поведение у Весов в дан-
ный период может быть 
непредсказуемым. Не ве-
дите себе слишком эмоци-
онально на службе и дома, 
держите себя в руках и не 
опускайтесь до зависти и 
злобы. Выходные проведите 
в общении с приятными вам 
людьми. Во вторник избе-
гайте лишних трат. 
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни -  4 и 5.

То, что раньше требовало от 
Скорпионов много усилий, 
сейчас просто идет им в руки. 
Все же будьте осторожны, 
начиная новые отношения с 
партнерами, которых вы не-
достаточно хорошо знаете. 
В среду лучше воздержаться 
от любых финансовых обяза-
тельств. В субботу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

22.12
20.01 КОЗЕРОГ 21.01

19.02 ВОДОЛЕЙ 20.02
20.03 РЫБЫ

Беспокойный нрав Козеро-
гов будет побуждать их к от-
крытию новых горизонтов. 
На этой неделе вы остро 
ощутите желание заняться 
чем-то новым и повысить 
свой кругозор. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. Суббота - хоро-
ший день для отдыха и ре-
лаксации.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

У Водолеев неделя благо-
приятна для крупных покупок 
и приобретений. Забудьте 
о неприятностях, сейчас у 
вас есть уникальная воз-
можность осуществления 
заветной мечты. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. Избегай-
те суеты и излишней эмоцио-
нальности в субботу.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 8.

Звезды советуют Рыбам при-
нимать участие в жизни дру-
гих людей только в той степе-
ни, которая необходима для 
данной конкретной ситуации. 
Будьте сдержаннее, не под-
давайтесь на провокации в 
среду. В пятницу придется по-
бороться с излишней эмоцио-
нальностью.

Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни -  4 и 8.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шабашник. 7. Каркуша. 10. Опахало. 
11. Нунчаки. 12. Удав. 13. Алябьев. 15. Лик. 16. Кеб. 17. Ежеви-
ка. 18. Арфа. 19. Ленский. 22. Академик. 25. Тур. 26. Реакция. 
29. Радар. 31. Юстас. 33. Рококо. 35. Щука. 36. Бланк. 38. 
Цеце. 39. Тонометр. 41. Опал. 42. Подгонка. 44. Исламабад. 
47. Калориметр. 49. Жюв. 50. Эскалоп. 53. Эластан. 55. Лаза-
рет. 56. Епархия. 60. Сенокос. 61. Скептик. 62. Ярмарка. 63. 
Аббатиса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шевелюра. 2. Базука. 3. Неяв-
ка. 4. Кораблик. 5. Майя. 6. Шаль. 7. Конвейер. 8. Кочевник. 
9. Агитация. 14. Бас. 20. Натурщица. 21. Курдюк. 23. Абакан. 
24. Миро. 27. Айсберг. 28. Царапанье. 30. Доброта. 32. Сац. 
34. Комсомол. 37. Кама. 40. Опус. 42. Паладин. 43. Дар. 45. 
Лук. 46. Джина. 47. Квант. 48. Раздевалка. 50. Эмульсия. 51. 
Ахматова. 52. Поэтесса. 54. Сэр. 57. Алек. 58. Хата. 59. Ярка.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №40 (1292)

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ
АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

3 октября - секстиль Венеры и Солнца: придется 
прикладывать всю свою силу и волю, чтобы до-
биться желаемого. Кроме того, этот аспект даст 
большую конструктивную силу любви. 5  ок-
тября квадратура Венеры и Марса может вы-
звать ссоры и конфликты. Вместе с тем дер-
жите сегодня под контролем ваши сексуальные 
страсти и не давайте пустых обещаний.

3 - 9 
ОКТЯБРЯ 

От
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)

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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